

Noticias PHI 805 : Puesta al día de las dos últimas semanas

(6 de diciembre de 2024)

El boletín semanal International Health Policies (IHP) es una iniciativa de la unidad de Política Sanitaria del Instituto de Medicina Tropical de Amberes (Bélgica).

Estimados colegas,

Hoy es 6 de diciembre. En mi país, por lo general, un buen anciano con una larga barba blanca viene de un país muy, muy lejano con algunas golosinas para los niños pequeños que se han portado más o menos bien durante el año pasado. Con ese espíritu (*aunque todavía no con barba blanca, y tampoco estoy seguro de que todos ustedes se hayan portado decentemente en las últimas semanas 😊*), les traigo otro número del boletín del PHI, que pone al día sobre las dos últimas semanas en materia de políticas sanitarias mundiales.

Como estoy de nuevo en suelo belga desde el miércoles por la mañana, no esperen reflexiones sobre el estado del mundo en la introducción de hoy: he estado demasiado ocupado visitando templos, santuarios y Grandes Budas (panzudos) en Kioto y Nara durante los últimos diez días, después de que terminara el simposio HSR en Nagasaki. Mi estancia de unos días en la zona de Ginza, en Tokio, me proporcionó el contrapeso adecuado a esta ruta "budista/sintoísta" (*ahum*) disfrutada con los preciosos colores otoñales como telón de fondo: cualquier esperanza que aún pudiera tener sobre un futuro posterior al crecimiento y sostenible/equitativo en los próximos años/décadas se desvaneció al ser bombardeado con llamativos anuncios de Dior/Gucci/Hermès/Prada/... en las avenidas de Ginza. (*Podría decirse que ver varios episodios de "Succession" en el avión no ayudó*).

Sin embargo, tal vez contra todo pronóstico, los académicos parecen utilizar cada vez más la metáfora de la "curación" en la actual era de megacrisis, por ejemplo en este perspicaz blog del CGD, [How to Heal Health Financing](#). Anteriormente, ya habíamos hablado de "sanadores planetarios" 😊.

Pero les dejamos con la [cita de la semana](#), de **Mogha Kamal-Yanni**, de Oxfam, al comienzo de otra ronda (reanudada) del INB (del 2 al 6 de diciembre) sobre el acuerdo relativo a la pandemia: "*¿Quieren un acuerdo que proteja de forma seria y práctica la salud y la economía de todos los habitantes del planeta, o quieren proteger la salud financiera de las empresas?*".

Me temo que es más probable que encuentre la respuesta a esa pregunta en la elegante zona de Ginza que en el jardín zen de rocas de Kioto.

Disfrute de la lectura.

Kristof Decoster

Artículo destacado

Enfoques innovadores del desarrollo inclusivo: Cómo la innovación impulsa un mundo más accesible y equitativo

[Dra. Keerty Nakray](#) y [Dra. Shubha Nagesh](#)

(publicado en el sitio web del PHI el 2 de diciembre)

A medida que se acerca **el Día Mundial de la Discapacidad 2024**, el tema **"Soluciones transformadoras para un desarrollo inclusivo: El papel de la innovación para impulsar un mundo accesible y equitativo"** pone de relieve la urgente necesidad de soluciones integradoras que fomenten la accesibilidad, la equidad y la participación de las personas con discapacidad. El tema central de este año nos reta a replantearnos la innovación, no sólo en el ámbito tecnológico, sino también en el de las políticas, los sistemas y los enfoques sociales, para garantizar que nadie se quede atrás. La innovación debe abordar las diversas necesidades de las personas con discapacidad en ámbitos como la educación, la sanidad, el empleo, los espacios públicos y las plataformas digitales.

Siga [leyendo: https://www.internationalhealthpolicies.org/blogs/innovative-approaches-to-inclusive-development-how-innovation-drives-a-more-accessible-and-equitable-world/](https://www.internationalhealthpolicies.org/blogs/innovative-approaches-to-inclusive-development-how-innovation-drives-a-more-accessible-and-equitable-world/)

Lo más destacado de la semana

Negociaciones del Acuerdo sobre pandemias (2-6 de diciembre, Ginebra)

Esté atento a las últimas actualizaciones a través de Health Policy Watch y Geneva Health Files. Mientras tanto, algunas lecturas de principios de esta semana sobre esta ronda (reanudada) de 12th INB (aún en curso):

OMS - Duodécima reunión (reanudada) del Órgano Intergubernamental de Negociación (INB) para un instrumento de la OMS sobre prevención, preparación y respuesta ante pandemias

A modo de recordatorio: "En diciembre de 2021, la Asamblea Mundial de la Salud estableció un **Órgano Intergubernamental de Negociación (ONI) para redactar y negociar un convenio, acuerdo u otro instrumento internacional** en el marco de la Constitución de la Organización Mundial de la Salud, **con el fin de reforzar la prevención, preparación y respuesta ante pandemias.**"

La duodécima reunión (sesión reanudada y grupo de redacción) del INB (Órgano Intergubernamental de Negociación) **se celebra esta semana en formato híbrido del 2 al 6 de diciembre de 2024.**

HPW - Acuerdo sobre la pandemia: "Hagámoslo"

<https://healthpolicy-watch.news/pandemic-agreement-get-it-done/>

Actualización del lunes, en la apertura de la reanudación de la sesión. Con algunas citas clave de las partes interesadas.

"En la apertura el lunes de las negociaciones del acuerdo final sobre la pandemia para 2024, un grupo de observadores veteranos instó a los países a "conseguirlo" después de tres años de negociaciones. "La línea de meta del acuerdo sobre la pandemia está a la vista, e instamos a todos los Estados miembros a que mantengan el impulso y negocien un acuerdo final que sea equitativo y que tenga un camino claro para su adopción y aplicación", dijo Dame Barbara Stocking, del Panel para la Convención Mundial de Salud Pública, hablando también en nombre de la Red de Acción contra la Pandemia, el Panel Independiente para la Prevención, Preparación y Respuesta, la Junta Mundial de Vigilancia de la Preparación y Spark Street Advisors.....".

Con diversas posturas de las distintas partes interesadas (incluido el Dr. Tedros, la sociedad civil, la IFPMA, ...) - al tiempo que arrancaba esta nueva ronda.

GHF - "Nadie gana" ¿Un camino hacia el consenso? Las posiciones siguen tensas en las negociaciones del Acuerdo sobre la Pandemia

[Ginebra Health Files](#);

Actualización del martes por la mañana. "En la edición de hoy, les traemos el estado de las deliberaciones de esta semana que comenzó ayer, 2 de diciembre. Los Estados miembros de la OMS siguen atrincherados en el último mes de 2024, lo que podría arrastrar el estancamiento al próximo año. "La única manera de llegar a un consenso es que ninguna de las partes gane", dijo un negociador de un país en desarrollo al describir la dinámica. Otros se han hecho eco de esta opinión. Lo que se corre el riesgo es de llegar a un acuerdo que podría virar hacia el mínimo común denominador, lejos de las elevadas ambiciones que los países se propusieron alcanzar al inicio del proceso.....".

PD: "Nosotros (es decir, a través del colaborador Vivek ND) también compartimos la investigación sobre el tamaño de los mercados farmacéuticos, el potencial de exportación y las capacidades de producción de tecnología de ARNm de 16 países clave para ilustrar lo que está en juego en estas negociaciones..."

"... Los países siguen centrándose esta semana en [algunas disposiciones seleccionadas](#), como las relativas a prevención, financiación, acceso a patógenos y reparto de beneficios, investigación y desarrollo, cadena de suministro y adquisiciones, aparte de las disposiciones sobre gobernanza.....".

GHF - Acceso "sin trabas" en las negociaciones sobre salud mundial: Navegando por la intersección de las sanciones y los imperativos humanitarios

Por Nishant Sirohi y Priti Patnaik [Geneva Health Files](#);

De la semana pasada. "... Los Estados miembros de la OMS siguen dolorosamente divididos sobre si las poblaciones vulnerables en contextos humanitarios y en países sancionados deben tener acceso "sin trabas" a servicios y productos médicos durante emergencias sanitarias y pandemias."

"El borrador del Acuerdo sobre Pandemias hace referencia al término "sin obstáculos", que sigue siendo uno de los principales puntos álgidos de las negociaciones. Aunque el debate en torno al término "sin trabas" ha ocupado durante mucho tiempo a los negociadores en los foros políticos de Ginebra y Nueva York, en el contexto de un nuevo Acuerdo sobre la Pandemia, esta discusión está llegando a un punto crucial, potencialmente también preparado para un eventual compromiso con otros intereses contrapuestos en las negociaciones....". "En el centro del debate se encuentra una cuestión crucial: ¿Debería garantizarse a los países afectados por sanciones el acceso a los productos médicos durante las emergencias de salud pública? " " " "Los negociadores afirman que el impacto de las sanciones en la población es significativo y generalizado: más de uno de cada cuatro países está sometido a sanciones de la ONU o de gobiernos occidentales.... " " " "Con más de 300 millones de personas afectadas en todo el mundo por las sanciones, está claro que su alcance afecta a cientos de millones, con consecuencias especialmente graves para las poblaciones de los países en desarrollo y los grupos vulnerables de esas sociedades. En este reportaje, examinamos primero el contexto histórico y, a continuación, el estado de la cuestión en torno a este debate en el Acuerdo sobre la Pandemia...."

Graduate Institute's Global Health Centre - Governing Pandemics Initiative (documento de debate): From negotiation to implementation: crafting effective governance for the WHO Pandemic Agreement: entrevistas con Juliette Voinov Kohler, Malgosia Fitzmaurice y Fuad Zarbiyev.

<https://repository.graduateinstitute.ch/record/319779?v=pdf>

Nuevo documento que explora los pasos clave en el proceso de elaboración del #TratadoPandémico de la #OMS, incluida la fase crítica de pasar de la negociación a la aplicación efectiva.

Más sobre PPPR

OMS - La Red Internacional de Vigilancia de Patógenos anuncia los primeros beneficiarios de subvenciones para comprender mejor las amenazas de enfermedades

<https://www.who.int/news/item/26-11-2024-international-pathogen-surveillance-network-announces-first-recipients-of-grants-to-better-understand-disease-threats>

"La Organización Mundial de la Salud (OMS) y sus socios anunciaron 10 proyectos que recibirán casi 2 millones de dólares en subvenciones para mejorar las capacidades de vigilancia genómica de patógenos".

"El fondo de subvención catalizador fue creado por la Red Internacional de Vigilancia de Patógenos (IPSN, por sus siglas en inglés) para apoyar a los socios de los países de renta baja y media en el desarrollo de sus capacidades de análisis genómico de patógenos. Esta tecnología analiza el código genético de virus, bacterias y otros organismos causantes de enfermedades para comprender, junto con otros datos, la facilidad con que se propagan y lo enfermas que pueden llegar a enfermar a las personas. Estos datos permiten a los científicos y a los equipos de salud pública rastrear y responder a las amenazas de enfermedades infecciosas, apoyan el desarrollo de vacunas y tratamientos y capacitan a los países para tomar decisiones más rápidas.... El fondo está auspiciado por la Fundación de las Naciones Unidas y cuenta con el apoyo de la Fundación Bill y Melinda Gates, la Fundación Rockefeller y Wellcome....."

Y un enlace:

- HPW - [La RDC espera el diagnóstico de la "Enfermedad X" para el fin de semana](#)

"La República Democrática del Congo (RDC) espera diagnosticar antes del fin de semana la "Enfermedad X", que ha matado al menos a 79 personas en el distrito de Panzi, en la provincia de Kwango, según el Director General de Salud del país, Dr. Dieudonné Mwamba. "La enfermedad se caracteriza por fiebre, dolores de cabeza, tos y, a veces, dificultad para respirar", declaró Mwamba el jueves en una rueda de prensa organizada por el Centro Africano para el Control y la Prevención de Enfermedades. Hasta ahora se han infectado unas 376 personas y la enfermedad parece transmitirse por el aire, añadió. Las mujeres están ligeramente más afectadas que los hombres, y la mayoría de los casos son mayores de 25 años....."

- Related - Euractiv - [La OMS investigará una enfermedad desconocida en la República Democrática del Congo](#) (cerrada)

Gripe aviar

HPW - La OMS recomienda "siempre" beber leche pasteurizada; pide un mejor seguimiento de la gripe aviar en los animales

<https://healthpolicy-watch.news/drinking-raw-milk-is-never-recommended-says-who-calls-for-better-tracking-of-avian-flu/>

Tanto en Estados Unidos como en el resto del mundo es necesaria una "vigilancia mucho más estricta" de la cepa mortal H5N1 y de otras cepas de gripe aviar en animales domésticos y salvajes, con el fin de prevenir el riesgo de pandemia por variantes que podrían mutar e infectar más directamente a los seres humanos. Una alta funcionaria de la Organización Mundial de la Salud, la Dra. Maria Van Kerkkove, hizo el llamamiento en una rueda de prensa de la OMS [la semana pasada] el jueves. También dijo que la OMS "siempre" recomienda beber leche pasteurizada, en lugar de cruda, debido a los riesgos de contaminación por una serie de patógenos, incluido el virus H5N1.

Stat News - Esta gripe aviar ha sido leve hasta ahora. ¿Por qué?

H Branswell; [Stat](#);

"Aunque agradecidos, muchos científicos están perplejos por la falta de gravedad del brote de H5N1".

"Desde que comenzó el brote de gripe aviar H5N1 en el ganado lechero estadounidense esta primavera, se han producido 55 casos entre la población de EE.UU. Se trata de una cifra alarmante, pero un aspecto positivo sorprendente es que todas las infecciones han sido leves hasta ahora. La gripe aviar tiene fama -bien ganada, dice Helen Branswell de STAT- de ser un patógeno muy peligroso, con una tasa de letalidad en torno al 50%.

¿Qué está ocurriendo aquí? Helen habló con 21 investigadores que llevan años estudiando la gripe, y ésta en particular. Nadie tiene respuestas definitivas ("Si lo descubres, ¡házmelo saber, por favor!", dijo un investigador a Helen), pero muchos plantearon teorías y preguntas. ¿Podría la forma en que se transmite el virus limitar su gravedad? ¿Tenemos ya alguna protección contra él? Con una información tan limitada, la corriente de pensamiento puede incluso llegar a ser existencial: ¿Ha cambiado el virus? ¿Hemos cambiado nosotros? ..."

Helen Branswell con una **visión general de las hipótesis de los expertos.**

Stat - Una única mutación en el virus H5N1 de la gripe aviar puede hacerlo más infeccioso para los humanos, según un estudio

<https://www.statnews.com/2024/12/05/h5n1-bird-flu-study-journal-science-raises-alarm-potential-human-transmission/>

"Los investigadores de Scripps, que informan en Science, dijeron que su hallazgo es 'una clara preocupación'".

"Un estudio publicado el jueves contiene una noticia aleccionadora sobre los virus H5N1 de la gripe aviar que circulan en las vacas de Estados Unidos: Una sola mutación en la hemaglutinina, la principal proteína del exterior del H5N1, podría convertir un virus que actualmente no está bien dotado para infectar a las personas en uno mucho más capaz de hacerlo.....".

Telegraph - El Reino Unido compra 5 millones de vacunas contra la gripe aviar para prepararse ante una pandemia de H5N1

<https://www.telegraph.co.uk/global-health/science-and-disease/uk-buys-bird-flu-vaccine-shots-to-prepare-for-pandemic/>

"Los jabones se están almacenando por si la gripe aviar empieza a propagarse entre humanos".

- Relacionado: [Telegraph - La fábrica de vacunas de Liverpool se prepara para una pandemia de gripe aviar H5N1](#)

"Los investigadores de las vastas instalaciones describen los pinchazos 'prepandémicos' que se hacen allí como una 'primera línea de defensa'"

Respuesta de emergencia del Mpox

HPW - El Mpox sigue propagándose

<https://healthpolicy-watch.news/drc-expects-diagnosis-of-disease-x-by-weekend-mpox-continues-to-spread/>

Actualización de la rueda de prensa de esta semana de los CDC de África.

"**El Mpox sigue propagándose, sobre todo en África Central**, con 2.700 nuevos casos en la última semana, frente a los 2.618 de la semana anterior, según Kaseya. **El brote ha afectado a 20 países africanos**. Tras las pruebas de laboratorio, Zambia y Zimbabue han confirmado que sus brotes son del clado 1b".

".... **La RDC sigue siendo el país más afectado por el mpox, con circulación tanto del clado 1a como del 1b**. La mayor parte de los nuevos casos de la semana (2.115) se identificaron en la RDC y las 36 muertes de la semana se produjeron en este país. Sin embargo, **las pruebas siguen siendo un reto en el país, donde sólo el 20% de los casos se confirman en los laboratorios....."**

- Véase también [Cidrap News - El Mpox continúa su propagación por África al confirmarse el clado 1b en 2 países más](#)

Reuters - El brote de pox podría empezar a estabilizarse el año que viene, según los CDC africanos

[Reuters](#);

Sobre la rueda de prensa de la semana pasada de los CDC africanos.

"**El número de casos de mpox seguirá aumentando durante las próximas cuatro semanas antes de empezar a mostrar signos de estabilización a principios del próximo año**, según afirmaron el jueves los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades de África. "Creo que con esta intensificación de la respuesta, esperamos que después de unas cuatro semanas... deberíamos ver una cierta estabilización del brote como resultado de toda la inversión actual, y luego hacia el final del primer trimestre, podremos ver la curvatura de la curva", **dijo Ngashi Ngongo de los CDC de África en una rueda de prensa**. Dijo que **la vigilancia del brote, incluido el rastreo de contactos, seguía siendo un reto importante para la respuesta**, pero que los CDC africanos estaban intentando reforzarla desplegando trabajadores sanitarios comunitarios, epidemiólogos y especialistas en prevención de infecciones en zonas con casos confirmados de viruela símica, antes conocida como viruela del mono.....".

HPW - A pesar de la oferta de vacunas gratuitas contra el Mpox, el Gobierno de Burundi se muestra reticente

<https://healthpolicy-watch.news/despite-the-offer-of-free-mpox-vaccines-burundis-government-is-hesitant/>

"A pesar de ser el segundo país africano con mayor brote de viruela símica, Burundi no tiene planes inmediatos de vacunar a la población de riesgo. Burundi dispone de dosis gratuitas de vacunas donadas, pero las "dudas sobre las vacunas" podrían estar influyendo en la reticencia del gobierno a vacunar a la población, según el Dr. Ngashi Ngongo, responsable de la vacuna contra la viruela bovina de los Centros Africanos para el Control y la Prevención de Enfermedades.

En la última semana, Burundi ha registrado 273 nuevos casos de mpox -un aumento del 13,8% respecto a la semana anterior- y su primera muerte. En total, tiene más de 2.000 casos.....".

Reuters - Las nuevas vacunas contra el mpox para los niños del Congo se ven frenadas por un viejo problema

<https://www.reuters.com/world/africa/new-mpox-vaccines-congos-children-held-up-by-old-problem-2024-11-26/>

"Los adultos empezaron a vacunarse **contra el mpox** en la capital de la República Democrática del Congo esta semana. Pero no había vacunas disponibles para los niños, el grupo más vulnerable, después de que una donación de dosis clave se viera frenada por un viejo obstáculo legal."

"Japón se comprometió en septiembre a donar tres millones de dosis de su reserva nacional de vacunas LC16m8, desarrolladas por primera vez por la empresa local KM Biologics para la viruela. Es la única vacuna eficaz contra la viruela que está aprobada para su uso en niños, y el compromiso fue la mayor donación individual hasta la fecha para luchar contra la enfermedad en cualquier lugar. Pero **los dos países se tomaron su tiempo para negociar sobre un tema común en la sanidad mundial: quién paga si hay efectos secundarios inesperados causados por la vacuna.** Según el Congo, el problema ya se ha resuelto. Pero el retraso puso de manifiesto una vez más la necesidad de un sistema mejor, según los expertos en salud mundial, para poner fin a los puntos aparentemente técnicos que retrasan las respuestas que salvan vidas....".

Y un enlace:

- OMS [Segunda reunión del Comité de Emergencia del Reglamento Sanitario Internacional \(2005\) en relación con el rebrote de mpox 2024](#) (28 de noviembre)

"Se ha publicado aquí el informe completo de la segunda reunión del Comité de Emergencia del Reglamento Sanitario Internacional (2005) relativa al rebrote de mpox 2024, celebrada el 22 de noviembre de 2024. "

Como ya sabrán, "...A pesar de algunos avances en el control de la propagación de la viruela del mono gracias a los esfuerzos de respuesta nacionales e internacionales, el **Comité observó el número creciente y la continua propagación geográfica de la viruela del mono, especialmente los debidos a la infección por el virus de la viruela del mono del clado Ib (MPXV); los retos operativos sobre el terreno que requieren un mayor compromiso nacional; así como la necesidad de organizar y mantener una respuesta cohesionada entre países y socios.** El Comité advirtió que el evento sigue **cumpliendo los criterios para una emergencia de salud pública de importancia internacional (PHEIC)** y proporcionó sus puntos de vista con respecto a las recomendaciones temporales propuestas."

AMR

Cidrap News - CARB-X colaborará con la Iniciativa Clinton de Acceso a la Salud en intervenciones centradas en la gonorrea

<https://www.cidrap.umn.edu/antimicrobial-stewardship/carb-x-partner-clinton-health-access-initiative-gonorrhea-focused>

(26 Nov) "El Acelerador Biofarmacéutico para Combatir las Bacterias Resistentes a los Antibióticos (CARB-X) y la Iniciativa Clinton de Acceso a la Salud (CHAI) han anunciado hoy que se han unido para explorar intervenciones que frenen la propagación de la gonorrea en los países de renta baja y media (PRMB). La asociación de dos años entre CARB-X y CHAI evaluará la necesidad clínica y abordará las barreras del mercado para las intervenciones diagnósticas, terapéuticas y preventivas de la gonorrea, que es la segunda infección de transmisión sexual más prevalente en el mundo. Se calcula que cada año se registran 82 millones de infecciones de gonorrea, con la mayor prevalencia en África."

Ciencia - Ucrania, devastada por la guerra, genera cepas bacterianas resistentes a los medicamentos

<https://www.science.org/content/article/war-torn-ukraine-has-become-breeding-ground-lethal-drug-resistant-bacteria>

"Se están tomando medidas urgentes para reforzar los tratamientos y evitar que microbios peligrosos traspasen las fronteras".

Trump 2.0 y la mala salud mundial

Nueva sección :) *(Me temo que va a ser muy pesada, semana tras semana)*

Editorial de Lancet - Una hoja de ruta para mejorar la sanidad en EE.UU.

[https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(24\)02664-3/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(24)02664-3/fulltext)

"El 20 de enero de 2025, la administración Trump tomará las riendas en un momento crucial para la salud en EEUU. Para hacer frente a la gravedad de la tarea que tiene por delante, **The Lancet publica hoy lo que puede servir como libro de información presidencial, en el que se reúnen los mejores datos sobre el estado de la salud en los EE. UU. y algunas soluciones para mejorarla.**"

"Los **cinco trabajos de investigación publicados en este número** dibujan un panorama desolador de la salud en EE.UU., con disparidades geográficas, raciales, étnicas, de género y socioeconómicas en el centro de la situación del país."

A continuación, el Editorial argumenta que la opción de mejorar o hundirse más en el abismo depende de la administración Trump 2.0.

(Mi mejor conjetura: el recién nombrado equipo de salud (pública) de "todas las estrellas" de Trump (como mucho) echará un vistazo rápido a este número de Lancet y luego hará exactamente lo contrario.)

- En este número, lea también los siguientes **comentarios**:

[Cómo afrontan los Institutos Nacionales de Salud de EE.UU. las amenazas sanitarias en un mundo cambiante](#) (por J Marazzo et al)

[La misión de PEPFAR](#) (por J Nkengasong et al)

[Atender la necesidad insatisfecha: Liderazgo estadounidense en clima y salud](#) (por V Kerry et al)

[La sanidad estadounidense dentro y fuera del país](#) (por T Bollyky et al)

" La implicación de Estados Unidos en la salud mundial puede parecer ajena a las preocupaciones sanitarias dentro de sus fronteras. Sin embargo, **la salud en los EE.UU. determina profundamente la forma en que el país persigue la salud a nivel mundial.....**".

Conclusiones: **"....[Esta] reciente relativa falta de atención a la salud en la política nacional estadounidense puede tener implicaciones internacionales.** La ayuda estadounidense a la salud mundial se estancó durante las presidencias de Obama y Trump de 2011 a 2020 y ha ido disminuyendo tras la pandemia de COVID-19. La última solicitud presupuestaria de la administración Biden incluía un recorte de 400 millones de dólares en la financiación del PEPFAR, lo que situaría al programa en su nivel más bajo de financiación desde 2018. **Durante los próximos 6 meses, un abarrotado campo de instituciones internacionales de salud y desarrollo, desde GAVI, la Alianza para las Vacunas y el Fondo Mundial de Lucha contra el Sida, la Tuberculosis y la Malaria hasta el Banco Mundial y la OMS, están tratando de recaudar colectivamente casi 50 mil millones de dólares, y es probable que sus esperanzas de recaudación de fondos estadounidenses se queden cortas, independientemente del resultado de las elecciones estadounidenses.** Muchos gobiernos del África subsahariana se enfrentan a crecientes obligaciones de deuda y presiones sobre los tipos de cambio tras la pandemia de COVID-19, lo que limita su capacidad para autofinanciar programas de salud anteriormente financiados a través de la ayuda al desarrollo. Sin embargo, **la cuestión de hasta qué punto se reducen esos presupuestos de ayuda y a qué se da prioridad dentro del compromiso sanitario mundial de Estados Unidos se corresponde en gran medida con las prioridades sanitarias nacionales del Presidente estadounidense.** Si el pasado es prólogo, la salud en casa importará profundamente para la búsqueda de una mejor salud en el exterior".

- Y una **carta de Lancet** (por J Dieleman, C Murray et al) - [El papel de EE.UU. en la ayuda mundial al desarrollo para la salud, 2000-30](#)

".... En esta correspondencia, destacamos en primer lugar el efecto que ha tenido históricamente el compromiso de EE.UU. con la sanidad mundial y, en segundo lugar, exploramos el efecto desestabilizador que podría tener un menor compromiso de EE.UU. en el futuro...."

PS: **"....Nuestros análisis de escenarios destacan áreas sanitarias específicas que podrían sufrir cambios como consecuencia de la retirada financiera de EE.UU....."** "En particular, la ayuda para el VIH/SIDA podría disminuir entre 8.000 y 1.000 millones de dólares (57-5%), y la destinada a salud reproductiva y materna podría disminuir entre 1.000 y 0.000 millones de dólares...."

- [Lancet Viewpoint \(Política sanitaria\)- Imperativos estratégicos para la sanidad en EE.UU.: hoja de ruta para la próxima administración presidencial](#) (por V Dzau et al)

"....Presentamos cinco áreas prioritarias para guiar la estrategia federal estadounidense en 2025 y más allá: mejorar la salud pública y abordar las desigualdades sanitarias y sociales; catalizar la transformación hacia un sistema sanitario más eficaz y equitativo; abordar cuestiones sanitarias cruciales como el cambio climático; avanzar en la inteligencia artificial para la salud y la atención sanitaria; y fortalecer la ciencia y la innovación responsables. Para lograr estos objetivos, sugerimos medidas políticas para las partes interesadas federales y destacamos la importancia de los determinantes sociales de la salud, la colaboración intersectorial, las perspectivas de salud de la población y las asociaciones transformadoras....."

- **Lancet Viewpoint - Invertir el declive de la sanidad en EE.UU.: una llamada a la acción**

(de Ali C Mokdad & C Murray) [https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(24\)02372-9/abstract](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(24)02372-9/abstract)

"En esta recopilación de nuevos artículos, que forma parte de un número especial sobre la salud pública en los EE.UU. programado para su publicación durante la transición al 47º Presidente de los Estados Unidos, nos centramos en detalle en las tendencias de salud de la población en los EE.UU., ampliando los análisis globales, completados recientemente en el Estudio sobre la Carga Global de Enfermedades, Lesiones y Factores de Riesgo (GBD) 2021. Los datos presentados en estos cinco documentos describen con crudeza el estado de salud actual de la nación: una disparidad creciente entre grupos socioeconómicos, raciales y étnicos que se manifiesta en resultados sanitarios divergentes tanto dentro del país como en relación con el resto de países de renta alta y media. A continuación destacamos algunas observaciones clave de estos documentos sobre la salud, sus impulsores y las trayectorias futuras. También vamos más allá de los documentos aquí presentados y hacemos un llamamiento a la acción concertada para abordar algunos retos clave."

Devex CheckUp: Lo que está en juego para la salud mundial bajo RFK Jr.

<https://www.devex.com/news/devex-checkup-what-s-at-stake-for-global-health-under-rfk-jr-108870>

Extracto: "...Lawrence Gostin, catedrático del Instituto O'Neill en derecho sanitario mundial de la Universidad de Georgetown, y experto reconocido en derecho y políticas sanitarias estadounidenses y mundiales, me dice que es probable que se produzca "una retirada y reestructuración generalizadas de la presencia sanitaria mundial de Estados Unidos en todo el mundo". ... Tal retirada se dejaría sentir profundamente en términos de financiación e influencia. Un ejemplo de ello: Los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades de Estados Unidos, una de las muchas divisiones del HHS, tienen más de 60 oficinas en todo el mundo y ayudan a poner en práctica iniciativas de salud mundial como el Plan de Emergencia del Presidente de Estados Unidos para el Alivio del SIDA y la Iniciativa Mundial de Erradicación de la Poliomielitis. También ayuda a los países en la investigación de brotes".

"El eslogan de RFK Jr. ha sido "Make America Healthy Again", que para él incluye tanto limitar los colorantes y aditivos alimentarios como eliminar el flúor del agua a pesar de sus beneficios para la salud dental. Pero se ha mostrado abiertamente en contra de las enmiendas al Reglamento Sanitario Internacional y del acuerdo sobre pandemias que aún se negocia en Ginebra. También ha acusado a la Organización Mundial de la Salud de estar "tomada por élites globales y potencias extranjeras que no comparten los mejores intereses de Estados Unidos." Trump dijo en campaña que, si era reelegido, se retiraría de la OMS de nuevo....."

Politico - La pertenencia de EE UU a la Organización Mundial de la Salud peligra con el regreso de Trump

<https://www.politico.com/live-updates/2024/11/26/congress/us-world-health-organization-membership-00191648>

"Si Estados Unidos se retira del organismo sanitario mundial, como intentó hacer Trump en su primer mandato, la OMS podría perder a su principal donante gubernamental".

HPW - En medio de los problemas de financiación mundial del VIH, el jefe del PEPFAR dimitirá antes de que Trump asuma el cargo

<https://healthpolicy-watch.news/amid-global-hiv-funding-challenges-pepfar-head-will-offer-trump-his-resignation/>

Con la cobertura de una rueda de prensa del Fondo Mundial celebrada el lunes.

"Como designado político, el embajador John Nkengasong, responsable del Plan de Emergencia del Presidente de Estados Unidos para el Alivio del Sida (PEPFAR), dijo que se verá obligado a dimitir cuando el presidente electo Donald Trump tome posesión el 20 de enero. "Las normas que rigen una transición son que todos los cargos políticos tienen que dimitir el día 20 y entonces se acepta su dimisión o se les pide que se queden", dijo Nkengasong el lunes en una rueda de prensa del Fondo Mundial." "Sin embargo, subrayó que el PEPFAR ha sido un programa bipartidista desde sus inicios en 2003, cuando fue lanzado por el presidente republicano George W. Bush. "Desde

entonces ha contado con el apoyo de todas las administraciones", afirmó Nkengasong, Coordinador mundial de EE.UU. para el sida en la Oficina de Seguridad Sanitaria y Diplomacia."

Algunas citas más de la rueda de prensa del FG:

"... **dinero se está agotando**. Alrededor del 60% de la respuesta al VIH se sufraga con fondos nacionales, y esta cifra se redujo por cuarto año consecutivo, con un descenso del 6% en 2023. Mientras tanto, los recursos de los donantes para el VIH se redujeron en un 5%, dijo **la directora adjunta de ONUSIDA, Christine Stegling**, al briefing.....".

"El **director ejecutivo del Fondo Mundial, Peter Sands**, afirmó que la ayuda mundial al desarrollo se encuentra bajo presión, y que **la salud ha perdido su "lugar privilegiado" tanto por el cambio climático como por los conflictos**".

"... **El alivio de la deuda, la financiación futura a tipos asequibles y una mejor recaudación fiscal son las soluciones en las que se centra ONUSIDA**."

"... **Stegling afirma que es probable que los donantes se dirijan a "lagunas", como la protección de los derechos humanos de determinados grupos marginados que podrían no encontrar apoyo inmediato de sus gobiernos**".

"Mientras tanto, **Nkengasong subrayó que no hay que confundir progreso con éxito**. "Los avances que hemos logrado son muy frágiles", subrayó Nkengasong. **PEPFAR realizó un análisis de entre 10 y 12 países con una elevada carga a los que presta apoyo** y descubrió que, de mantener sus programas si PEPFAR no pudiera financiarlos, el riesgo de endeudamiento aumentaría en 400 puntos porcentuales....".

BMJ - Evidencia abandonada: El gabinete de Trump y las consecuencias para la ciencia

C Pagel, Kent Buse, M McKee et al; <https://www.bmj.com/content/387/bmj.q2654>

"El presunto gabinete de Trump hace temer por la salud de la población dado **su sesgo anticientífico**. **Christina Pagel** y sus colegas sostienen **que el establishment científico del Reino Unido debería practicar la solidaridad y la resistencia con sus homólogos estadounidenses**."

Lancet Infectious Diseases (Comentario) - La salud mundial y la preparación para pandemias, en una encrucijada

Krutika Kuppalli; [https://www.thelancet.com/journals/laninf/article/PIIS1473-3099\(24\)00767-9/abstract](https://www.thelancet.com/journals/laninf/article/PIIS1473-3099(24)00767-9/abstract)

"La reelección de Donald Trump como 47º presidente de EEUU ha **suscitado preocupación entre los profesionales sanitarios y los expertos en salud pública sobre el futuro de la salud mundial y la preparación ante pandemias.....**"

HPW - Los grupos se concentran contra los ataques a los derechos LGBTQ, sexuales y reproductivos

<https://healthpolicy-watch.news/sexual-and-reproductive-health-and-lgbtq-rights-under-attack/>

"El **auge mundial de los gobiernos de derechas amenaza la salud sexual y reproductiva (SSR) y los derechos LGBTQ - pero los defensores de los derechos humanos y los donantes progresistas se están uniendo para mitigar esta.....**"

"... Días después de la victoria de Trump, **ILGA, la asociación internacional de lesbianas, gays, bisexuales, transexuales e intersexuales, celebró su mayor reunión internacional en Ciudad del Cabo (Sudáfrica)**, comprometiéndose a actuar "en solidaridad mundial contra la actual represión de los derechos". Poco antes de la reunión de la ILGA, la **primera Cumbre Mundial sobre Financiación LGBTI** consiguió **100 millones de dólares en nuevas promesas de donantes** para los derechos LGBTI en todo el mundo. Pero sólo tres gobiernos -Dinamarca,

Alemania y Noruega- se han comprometido hasta ahora.....". "El Proyecto de Filantropía Global (GPP, por sus siglas en inglés) movilizó esta campaña en respuesta a los grandes riesgos que se vislumbraban en el horizonte para la financiación mundial de la comunidad LGBTI", declaró Ezra Nepon, subdirector del GPP, a *Health Policy Watch*.....".

Algunas reuniones del Consejo

Reunión de la Junta Directiva del Fondo Mundial (Lilongwe, Malawi, del 19 al 22 de noviembre)

GF - La Junta Directiva del Fondo Mundial adopta una serie de decisiones sin precedentes para reforzar la sostenibilidad y se prepara para la octava reposición de recursos

<https://www.theglobalfund.org/en/news/2024/2024-11-26-global-fund-board-unprecedented-decisions-strengthen-sustainability-eighth-replenishment/>

(26 Nov) "La Junta Directiva del Fondo Mundial de Lucha contra el Sida, la Tuberculosis y la Malaria (el Fondo Mundial) celebró su 52ª reunión la semana pasada en Lilongwe (Malawi). El país fue seleccionado para acoger el evento en reconocimiento a sus notables progresos contra el VIH, la tuberculosis (TB) y la malaria en las últimas décadas, que contribuyeron a la mejora de la esperanza de vida en el país de 44,7 años en 2000 a 62,5 años en 2021.....".

Consulte las **principales decisiones adoptadas**.

El Consejo de Administración de Gavi aprueba medidas para apoyar la sostenibilidad de los programas de vacunación e impulsar el acceso en las comunidades vulnerables

<https://www.gavi.org/news/media-room/gavi-board-approves-measures-support-sustainability-vaccine-programmes-boost-access-vulnerable-communities>

"La Junta de Gavi aprobó una serie de medidas destinadas a reforzar la capacidad de los países para sostener sus propios programas de inmunización y mejorar el acceso a las vacunas en países y entornos frágiles. La reunión tuvo lugar en medio de una demanda de vacunas sin precedentes en los países implementadores de Gavi".

Comunicado de prensa oficial tras la reunión del Consejo de Administración de GAVI, **de lectura obligada**.

Consulte los detalles sobre el **apoyo a la sostenibilidad**, la **lucha contra la fragilidad**, el **fortalecimiento de los sistemas sanitarios** y un **marco para la demanda**.

El Consejo Ejecutivo de UNITAID fija sus prioridades futuras en su 45ª reunión. Su agenda establece su prioridad: las inversiones en salud 45ª

<https://unitaid.org/news-blog/unitaid-executive-board-charts-future-priorities-at-45th-session-in-south-africa/>

"La Junta Ejecutiva de Unitaid concluyó esta semana en Johannesburgo, donde sus miembros reflexionaron sobre un año de logros transformadores y **sentaron las bases para futuras inversiones en salud mundial**. ... Basándose en el compromiso de Unitaid con la innovación, **la Junta aprobó una nueva Área de Intervención para apoyar y acelerar la transición hacia productos sanitarios inteligentes desde el punto de vista climático**, reconociendo que el sector de la salud, al tiempo que se esfuerza por mejorar los resultados sanitarios, representa aproximadamente el 4,6% de las emisiones mundiales de carbono. En el marco de esta nueva área de trabajo, Unitaid pretende ayudar

a las comunidades a adaptarse a las amenazas para la salud relacionadas con el clima, reducir la huella medioambiental de los principales productos sanitarios y garantizar su resiliencia ante las perturbaciones relacionadas con el clima, así como impulsar la innovación sostenible en los sistemas sanitarios mundiales."

"Este **interés por la innovación quedó patente en los debates sobre el lenacapavir, un innovador producto de profilaxis preexposición (PPrE) de acción prolongada**. Reconociendo que el lenacapavir puede cambiar las reglas del juego en la prevención del VIH, **Unitaid ya ha comprometido 22 millones de dólares para apoyar su despliegue temprano en Sudáfrica y Brasil**. Esta inversión se centra en llegar a las poblaciones de riesgo -incluidas las adolescentes y las mujeres jóvenes, los hombres que tienen relaciones sexuales con hombres y las personas transgénero y no binarias- **al tiempo que prepara a los sistemas de salud para una adopción más amplia del lenacapavir a través de asociaciones con los gobiernos, la sociedad civil y los actores del sector privado...."**

Más sobre la gobernanza sanitaria mundial

La Unión Europea y la Fundación Bill y Melinda Gates copatrocinan la Cumbre de Alto Nivel sobre Promesas de Contribución de Gavi para 2025

<https://www.gavi.org/news/media-room/gavi-high-level-pledging-summit-2025-co-hosted-european-union-bill-melinda-gates-foundation>

"La Unión Europea y la Fundación Gates coorganizarán una reunión de promesas de contribuciones de alto nivel en apoyo de la reposición de fondos de Gavi para su próximo periodo estratégico de cinco años, de 2026 a 2030. El evento, que reunirá a líderes de gobiernos, organizaciones asociadas, fabricantes de vacunas, sociedad civil y sector privado, se celebrará en Bruselas en el primer trimestre o a principios del segundo trimestre de 2025."

"Gavi, que ha transformado la inmunización mundial desde el año 2000, protegiendo a más de 1.100 millones de niños, salvando 18,8 millones de vidas y generando más de 250.000 millones de dólares en beneficios económicos para las economías de renta baja, **busca recaudar al menos 9.000 millones de dólares para su próximo periodo estratégico**. Este periodo, denominado "Gavi 6.0", se basa en tres pilares fundamentales: proteger al mundo contra pandemias y brotes de enfermedades; proteger a las personas vacunando a más niños contra más enfermedades que nunca; y proteger a las comunidades reduciendo el número de niños con "dosis cero" y reforzando los sistemas sanitarios. **Durante el periodo estratégico de Gavi 6.0, los países implementadores de Gavi contribuirán en un 46% al coste total de las vacunas, una cifra récord, frente al 10% de hace una década...."**

CGD - Cooperación al desarrollo en un mundo en conflicto

<https://www.cgdev.org/publication/development-cooperation-contested-world>

"El 5 de diciembre de 2024, **el presidente emérito del CGD, Masood Ahmed, pronunció un discurso de apertura** en la Conferencia de Australasia sobre la AID en la Crawford School of Public Policy, Australian National University, Canberra, Australia. "No estoy de acuerdo con todo lo que dice (o "pasa por alto"), pero merece la pena leerlo."

Devex - El candidato elegido para dirigir la oficina de la OMS en África ha fallecido inesperadamente

<https://www.devex.com/news/candidate-elected-to-lead-who-s-africa-office-has-unexpectedly-died-108847>

Tristes noticias de la semana pasada. "La comunidad sanitaria mundial está conmocionada por el **prematureo fallecimiento de la Dra. Faustine Engelbert Ndugulile, que estaba llamada a convertirse en la próxima directora regional de la oficina africana de la OMS**".

"... El Dr. Faustine Engelbert Ndugulile, director regional entrante de la oficina africana de la Organización Mundial de la Salud, falleció inesperadamente el miércoles [de la semana pasada], pocos meses después de haber sido elegido para el cargo. Ndugulile había estado recibiendo tratamiento médico en la India. No se ha especificado la causa del fallecimiento. **No está claro quién asumirá** el cargo, que Ndugulile iba a heredar en febrero del Dr. Matshidiso Moeti....."

Africa CDC - Declaración sobre el lanzamiento de la Secretaría Continental para la aplicación de la Agenda de Lusaka

<https://africacdc.org/news-item/statement-on-continental-secretariat-for-lusaka-agenda-implementation-launch/>

"**La Decisión de febrero de 2024 de la Asamblea de la Unión Africana sobre el informe del Presidente de la República de Sudáfrica, S.E. Matamela Cyril Ramaphosa, el Campeón de la Unión Africana para la Prevención de Pandemias, Preparación y Respuesta (PPPR), para "apoyar el establecimiento de un mecanismo de rendición de cuentas dentro de la arquitectura de la UA para garantizar la aplicación efectiva de la Agenda de Lusaka en África"** es un desarrollo oportuno y bienvenido."

"... **S. E. Ramaphosa ha desempeñado un papel decisivo en la promoción del marco de rendición de cuentas de la Agenda de Lusaka.** A través de la Comisión PPPR, defendió el establecimiento de un mecanismo de rendición de cuentas para la Agenda de Lusaka, que aprovecha plataformas como la Reunión de Líderes Africanos (ALM). ..."

"... **La Secretaría de la Agenda de Lusaka, con sede en el Africa CDC,** se ajusta a la Decisión de la Asamblea de Jefes de Estado y de Gobierno de la Unión Africana de febrero de 2024 (Dec.880(XXXVII)) y consolida aún más el liderazgo del Africa CDC y de la Comisión de la UA en la dirección de la aplicación satisfactoria de la Agenda de Lusaka en el continente africano. La creación de la Secretaría es una iniciativa fundamental para supervisar y coordinar los mecanismos de seguimiento y rendición de cuentas esenciales para avanzar en la transformación sanitaria de África.....".

Devex Newswire: África apuesta por tomar el timón de la estrategia contra el VIH

<https://www.devex.com/news/devex-newswire-africa-s-bid-to-take-the-wheel-on-hiv-strategy-108858>

" **Un nuevo grupo de control del VIH liderado por África quiere que el continente encabece la lucha contra la enfermedad.** "

"**Queremos ver a más africanos en primera línea,** explica la **Dra. Magda Robalo, presidenta y cofundadora del Instituto para la Salud Global y el Desarrollo de Guinea-Bissau,** en conversación con Sara Jerving, reportera sénior de salud global de Devex. Robalo añade que la respuesta debe ser "impulsada por el continente". **Un nuevo Grupo de Trabajo para el Control del VIH dirigido por africanos y copresidido por Robalo** está estudiando opciones de financiación nacional y nuevas estrategias que contemplen a las personas de forma holística."

"La **"precaria posición"** de África en la lucha contra el VIH se vio subrayada por la decisión del Congreso estadounidense de este año de prorrogar el Plan de Emergencia del Presidente de EE.UU. para el Alivio del Sida (PEPFAR), dotado con 120.000 millones de dólares, sólo hasta el próximo mes de marzo, en lugar de la habitual reautorización quinquenal, lo que deja en el aire lo que sucederá a continuación. Aproximadamente la mitad de los países que reciben ayuda del PEPFAR se encuentran en África....."

- Para más detalles, véase [Devex - 'Ha llegado el momento': Elaborar una respuesta al VIH sostenible y liderada por África](#)

"... un grupo de expertos de toda África trabaja en la elaboración de una hoja de ruta para un nuevo tipo de respuesta al VIH, aprovechando la diversidad del continente y sus recursos, incluido el capital humano. **Los dos copresidentes del Grupo de Trabajo para el Control del VIH dirigido por africanos** ofrecieron a Devex un avance de la forma que está tomando. Se trata de la **Dra. Magda Robalo, presidenta y cofundadora del Instituto para la Salud Global y el Desarrollo de Guinea-Bissau, y el Dr. Izukanji Sikazwe, director ejecutivo del Centro de Investigación de Enfermedades Infecciosas de Zambia.....**". "... El grupo de trabajo se estableció en mayo de 2023 con el fin de **crear un marco para una respuesta a la epidemia del VIH dirigida y financiada por África**, consciente de los matices de la epidemia en todo el continente, dijo Sikazwe. Para ello, se reunió a expertos en diversas áreas. Se crearon grupos temáticos sobre prevención, control, gobernanza, sostenibilidad y respuesta comunitaria....".

"**Otros miembros del grupo de trabajo son el Dr. Michel Sidibé**, enviado especial de la Unión Africana para la Agencia Africana de Medicamentos; **Yvette Raphael**, directora ejecutiva de Advocacy for Prevention of HIV in Africa; y el **Dr. Yogan Pillay, director del programa de prestación de servicios contra el VIH y la tuberculosis de la Fundación Gates, que financia este trabajo.....** Actualmente están trabajando con partes interesadas como gobiernos y comunidades de personas que viven con el VIH para elaborar documentos de posición sobre cómo debería ser una respuesta genuinamente africana al VIH de cara a 2030, dijo Sikazwe. Este es el año en que el mundo se compromete a acabar con la epidemia".

- Relacionado: Y Pillay y M Robalo en [The Conversation - África avanza en la lucha contra el VIH, pero los fondos de los donantes se agotan: ¿qué debe cambiar?](#)

"...Escribimos aquí bajo los auspicios del **Grupo de Trabajo para el Control del VIH en África**, una institución que busca formas sostenibles de eliminar el VIH como problema de salud pública en África. Analizamos lo que se ha conseguido hasta ahora y las formas de garantizar que la lucha contra el VIH no pierda impulso....".

"... La lucha de África contra el VIH, dependiente durante mucho tiempo de la financiación externa que a menudo tiende a centrarse en las prioridades de los donantes y no en los contextos nacionales, debe replantearse a medida que cambia el panorama mundial. **Sugerimos que las soluciones residan en modelos innovadores de financiación público-privada-filantrópica que incorporen impuestos estratégicos, bonos de la diáspora, cofinanciación, subvenciones, préstamos y deuda reestructurada.** Además, **los países africanos deberían avanzar más rápidamente hacia la producción local y regional de productos básicos.** Deberían poner en común recursos para adquirir productos básicos y compartir riesgos.....".

Geneva Solutions - Okonjo-Iweala, Directora General de la OMC, reelegida para un segundo mandato

<https://genevasolutions.news/global-news/wto-chief-okonjo-iweala-reappointed-for-second-term>

(29 Nov) "Los Estados miembros aprueban por unanimidad el liderazgo del economista nigeriano para otro mandato de cuatro años".

"**La directora general de la Organización Mundial del Comercio (OMC), Ngozi Okonjo-Iweala, fue formalmente reelegida el viernes para un segundo mandato**, en un contexto de astillamiento del comercio mundial y una inminente presidencia de Trump que probablemente se ponga en contra de las normas comerciales...."

New Statesman -Bill Gates: el dilema del optimista

<https://www.newstatesman.com/science-tech/2024/11/bill-gates-the-optimists-dilemma>

Interesante entrevista. "... mientras **la Fundación se prepara para su 25 aniversario en 2025, Gates y su equipo creen que el mundo se encuentra en una "encrucijada", o que ha alcanzado "un punto de inflexión".** ...las "notas a pie de página" de su optimismo fueron el **bioterrorismo, las armas nucleares y el potencial perturbador de la IA,** para bien y para mal.... "

PD: "Anupreeta Das, autora de *Billionaire, Nerd, Savior, King: Bill Gates and His Quest to Shape Our World*, escribió que el lanzamiento de la Fundación Bill y Melinda Gates "renovó por completo la imagen de Gates, los bordes dentados del monopolista suavizados por el halo del filántropo". Pero **uno se pregunta ahora si Gates siente que su influencia disminuye a medida que el nuevo populismo nacional se endurece contra él y su ethos globalista filantrópico y liberal**. Se queja del colapso de la capacidad del Estado en Occidente, pero **no establece ninguna relación entre el ascenso de la clase multimillonaria y el vaciamiento del Estado y la desafección de las masas.....**".

Global Health Unfiltered - Argumentos para regular el filantropocapitalismo: Necesidades locales y equidad en India y Sudáfrica

Vivek N.D.: <https://www.globalhealthunfiltered.com/blog/8kps13nmcubu88twrmfe6acst0wwl3>

" El filantropocapitalismo combina la filantropía con los principios empresariales, aprovechando los recursos financieros y las estrategias empresariales para abordar los problemas sociales de forma innovadora y sostenible. Algunos ejemplos destacados son el BMGF y Wellcome Trust. Aunque sus defensores alaban su potencial para el cambio sistémico, los críticos advierten contra la influencia indebida de los donantes ricos en las prioridades sociales".

Aquí nos centramos en la labor del BMGF en India y Sudáfrica.

El blog colectivo - Las ONG y la "localización" de la ayuda en la era de la austeridad

James Pfeiffer; [El Colectivo](#);

" Dados los enormes recursos que el PEPFAR, USAID y otros grandes donantes occidentales aportan a África en nombre de la salud mundial, **recanalizar la mayor parte hacia la inversión a largo plazo en instituciones públicas** no solo sería transformador, sino que honraría los principios de descolonización mediante el apoyo a la gobernanza local de la salud y el objetivo último de la Cobertura Sanitaria Universal de los ODS."

Entre otros, centrándonos en Mozambique en este blog.

Financiación sanitaria mundial

Devex Invested: su manual para la mayor reposición de fondos IDA de la historia

<https://www.devex.com/news/devex-invested-your-primer-for-the-biggest-ida-replenishment-ever-108867>

Una de las lecturas obligadas de la semana. "Todo lo que hay que saber antes de la conferencia del Banco Mundial en Seúl. ..." Extractos:

"**El objetivo: El objetivo es recaudar unos 100.000 millones de dólares para la AIF en esta reposición**, aunque algunos han pedido 120.000 millones. Debido a la estructura de la AIF y a su capacidad de endeudamiento, para alcanzar el objetivo inferior se necesitarán entre 27.000 y 28.000 millones de dólares de los donantes."

"**Optimismo prudente: Esta reposición de fondos de la AIF ha sido un tanto inusual en el sentido de que ya se han recibido muchas promesas**. "Los donantes y el equipo de la AIF han hecho un gran trabajo para crear una sensación de impulso", me dice Clemence Landers, investigadora [del Center for Global Development](#). El objetivo es "bastante realista" e incluso si las contribuciones de los donantes se quedan cortas, el banco podría utilizar medidas internas adicionales para alcanzar los 100.000 millones de dólares, añade. ... " (*ps: EE.UU. ya se ha comprometido, pero ya se sabe lo que puede pasar con la próxima administración Trump*)

PD: "Hablando de **deuda**, un [nuevo informe del Banco Mundial](#) publicado hoy concluye que los países de ingresos bajos y medios **pagarán una cifra récord de 1,4 billones de dólares por la deuda en 2023**. Los países de ingresos más bajos, aquellos elegibles para obtener préstamos de la AIF, han visto cuadruplicados sus pagos de intereses de la deuda externa en la última década, alcanzando un máximo histórico de 34.600 millones de dólares en 2023. **Etiopía, Ghana, Pakistán, Sri Lanka, Zambia y Laos son los más afectados**, y algunos ya han dejado de pagar su deuda o están intentando reestructurarla. Asia meridional y el África subsahariana registraron los aumentos más pronunciados en el pago de intereses, mucho **más rápidos que el crecimiento de su renta nacional bruta**. ... Para colmo de males, la angustia de la deuda está provocando la retirada de los acreedores privados.....".

- Relacionados: Devex - [Devex Newswire: La crisis de Seúl no puede detener una reposición del Banco Mundial](#)

" La 21ª reposición de la Asociación Internacional de Fomento sigue adelante en Corea del Sur **a pesar de la cargada política interna**".

Project Syndicate - ¿Una última oportunidad para los ODS?

Kevin Watkins; [Project Syndicate](#);

Un último alegato a favor de la reposición de fondos de la AIF. "Con una reposición generosa, **la Asociación Internacional de Fomento del Banco Mundial** podría ayudar a sacar a millones de personas de la pobreza extrema, ampliar las oportunidades para mejorar la salud y el aprendizaje y apoyar la adaptación al cambio climático. Desgraciadamente, algunos donantes clave no están llevando su peso".

"... El 7 de diciembre, los gobiernos **anunciarán sus compromisos de financiación para la Asociación Internacional de Fomento (AIF)**, la rama del Grupo del Banco Mundial que proporciona financiación a los países más pobres del mundo (con ingresos anuales per cápita **inferiores a 1.315 dólares**). La reposición de fondos de la AIF se produce cada **tres años**, lo que significa que los compromisos asumidos hoy abarcan el periodo crítico de inversión para salvar los ODS. **Desgraciadamente, las cosas no pintan bien, ya que varios donantes clave no han cumplido sus compromisos.....**". Entre otros, Watkins menciona a Francia en esta categoría.

Banco Mundial - Carta abierta sobre la AIF21 a nuestros accionistas, clientes, socios y a la comunidad mundial del desarrollo

https://www.worldbank.org/en/news/statement/2024/12/05/an-open-letter-on-ida21?intcid=wbw_xpl_overlay_en_ext-idaletter

(5 dic) Y este fue el resultado. " Tras meses de negociación, colaboración y compromiso inquebrantable de nuestra comunidad de donantes, **la 21ª reposición de la Asociación Internacional de Fomento (AIF) ha recaudado 24.000 millones de dólares** en contribuciones de donantes. **Gracias al singular modelo de apalancamiento de la AIF, estos 24.000 millones de dólares generarán un total de 100.000 millones de dólares en financiación asequible: la mayor reposición de la historia de la AIF.**"

CGD - Cómo curar la financiación sanitaria

V Fan & S Gupta; <https://www.cgdev.org/blog/how-heal-health-financing>

"Las economías en desarrollo no asignan suficientes recursos nacionales a la sanidad, y una engorrosa arquitectura de donantes socava la financiación externa. **Un enfoque múltiple que dé prioridad al fortalecimiento de los sistemas sanitarios nacionales e integre las iniciativas mundiales en las estrategias nacionales podría tener un impacto duradero en los resultados sanitarios de estos países.** "

Los autores parten **de un diagnóstico bastante desalentador** y, a continuación, **exponen su enfoque integrado**.

"...El tratamiento de este complejo diagnóstico requiere un cambio de las intervenciones centradas en un único objetivo, dirigidas a controlar una enfermedad específica, hacia enfoques integrados que tengan en cuenta la compleja interacción entre los factores sanitarios, económicos y sociales. No hace falta un planteamiento revolucionario: la [Agenda de Lusaka 2023](#) pedía una mayor armonización de las iniciativas sanitarias mundiales con los sistemas de salud de los países y la atención primaria de salud en África, en consonancia con la [Declaración de París de 2005](#) sobre la eficacia de la ayuda. **Para avanzar en esta agenda, la comunidad sanitaria mundial haría bien en reconocer la necesidad de una reforma y comprometerse con un enfoque que refuerce los sistemas sanitarios de los países e integre las iniciativas mundiales con las estrategias nacionales.** Al fin y al cabo, ningún país, independientemente de su nivel de renta, ha logrado la cobertura sanitaria universal sin grandes aumentos del gasto público. ..."

CSU Y APS

Reforma y Sistemas de Salud - Reforma objetiva de los sistemas sanitarios

Joseph Kutzin et al; <https://www.tandfonline.com/doi/full/10.1080/23288604.2024.2428415>

"Este documento subraya la importancia de orientar las reformas de los sistemas sanitarios para abordar los problemas subyacentes de funcionamiento del sistema. Con demasiada frecuencia, en la práctica, la orientación objetiva que se subraya en los marcos de los sistemas sanitarios se pierde en relación con políticas o planes que se promueven sin vínculos plausibles con los objetivos reales de las reformas. La orientación objetiva también puede quedar subsumida por agendas políticas que están desconectadas de las necesidades sanitarias de la población, o que incluso pueden ir en detrimento de las mismas. **La reforma de los sistemas sanitarios orientada a objetivos tiene tres atributos fundamentales: (i) estar orientada a los problemas; (ii) ser coherente (grado en que las reformas están relacionadas con los problemas que pretenden abordar y reflejan las enseñanzas extraídas de la experiencia mundial y nacional); y (iii) ser evaluada continuamente.** Las experiencias nacionales analizadas en el documento y presentadas en este número especial ilustran cómo la adopción de una orientación objetiva llevó a los reformadores a modificar los detalles de la aplicación...."

Devex - ¿Salvar vidas puede ser rentable? Estas empresas sanitarias africanas creen que sí

<https://www.devex.com/news/can-saving-lives-be-profitable-these-african-health-startups-think-so-108783>

"La innovación sostenible es crucial para reforzar los sistemas sanitarios, sobre todo en los países de renta baja y media de África. Pero los inversores se han mostrado históricamente reticentes a comprometerse con el sector sanitario africano."

"Durante décadas, la atención sanitaria en África se ha considerado responsabilidad de gobiernos y organizaciones benéficas. Ahora, una nueva oleada de empresas africanas de tecnología sanitaria está desafiando esa visión y, de paso, salvando vidas. Pero a diferencia de la tecnología financiera, agrícola o energética, la tecnología sanitaria se enfrenta a un escepticismo único: ¿Salvar vidas es rentable?"

Entre otros, en **Fields Intelligence**.

Ps: "... La sostenibilidad del modelo de Field se ve reforzada por su **financiación y asociaciones innovadoras**. Con miles de farmacias como suscriptores de pago y operando dentro de su red, **Field aprovecha su escala para atraer inversiones de los sectores público y privado, incluidas colaboraciones con el gobierno nigeriano y organizaciones internacionales como la Fundación Gates**. En septiembre, la empresa obtuvo 11 millones de dólares de la Fundación Gates en el marco de una asociación destinada a acelerar la disponibilidad de productos clave para la salud materna, neonatal e infantil...."

Comentario de Lancet - Aprovechar las organizaciones confesionales para la equidad sanitaria mundial

A Ala et al ; [https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(24\)02614-X/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(24)02614-X/fulltext)

"El panorama sanitario mundial abarca países de ingresos altos, medianos y bajos y de ingresos medianos, y presenta disparidades generalizadas en los resultados sanitarios y el acceso a la atención, especialmente entre las poblaciones marginadas y desatendidas, incluidos los grupos étnicos minoritarios. La pandemia de COVID-19 puso de relieve estas desigualdades, revelando que las comunidades desatendidas suelen tener altos niveles de necesidades sanitarias insatisfechas, que se ven exacerbadas por las desigualdades socioeconómicas, las barreras culturales y el escaso acceso a los servicios de atención sanitaria. **Las organizaciones confesionales han desempeñado históricamente un papel crucial en la prestación de asistencia sanitaria en los PBI y los PIM, y ofrecen una vía única para superar estas desigualdades. El papel de las creencias religiosas a la hora de facilitar el acceso a la atención sanitaria y mejorar los resultados puede ser decisivo para ampliar las intervenciones de salud pública y los programas gubernamentales, especialmente para las poblaciones marginadas.** Durante los brotes de enfermedades, los líderes religiosos y las organizaciones confesionales han ofrecido asistencia humanitaria de primera línea, proporcionando apoyo espiritual a la comunidad y compartiendo importantes mensajes sanitarios. Estos esfuerzos ayudan a reducir el miedo, combatir la desinformación y prevenir la estigmatización.....".

Los autores admiten que su incorporación a las iniciativas sanitarias plantea dificultades. Pero no son insuperables, sostienen.

Día Mundial de la Lucha contra el Sida (1 de diciembre)

El Día Mundial del Sida de este año se celebró bajo el lema "Toma el camino de los derechos: Mi salud, mi derecho".

Algunas lecturas que queremos marcar:

Noticias ONU - Defender los derechos humanos es clave para acabar con el sida en 2030

<https://news.un.org/en/story/2024/11/1157486>

Con la cobertura y los mensajes clave del último informe de ONUSIDA - [Take the Rights Path to end AIDS](#).

"En vísperas del Día Mundial de la Lucha contra el SIDA, que se celebra el 1 de diciembre, un nuevo informe del Programa Conjunto de las Naciones Unidas sobre el VIH/SIDA (ONUSIDA) **destaca el papel fundamental de los derechos humanos para acabar con la pandemia del SIDA como amenaza para la salud pública de aquí a 2030.** ... Titulado "**Tomar el camino de los derechos para acabar con el SIDA**", el informe **describe cómo el estigma, la discriminación y las leyes punitivas obstaculizan el progreso en la lucha contra el VIH.** A pesar de los importantes avances en el tratamiento y la prevención del VIH, las violaciones de los derechos humanos siguen bloqueando el acceso a servicios esenciales.....".

"En 2023, **630.000 personas murieron por enfermedades relacionadas con el sida, y 1,3 millones de personas contrajeron el VIH.** Las comunidades marginadas, incluidas las mujeres, las niñas y las personas LGBTQ+ (lesbianas, gays, bisexuales, transexuales, queer y otros), siguen estando desproporcionadamente afectadas". El África subsahariana ilustra crudamente esta disparidad: cada día, **570 mujeres jóvenes de entre 15 y 24 años contraen el VIH,** una tasa tres veces superior a la de sus compañeros varones.....".

"En todo el mundo, **9,3 millones de personas que viven con el VIH no reciben tratamiento vital.....**"

"...Las leyes punitivas dirigidas a las comunidades marginadas agravan la crisis. En 2023, 63 países seguían penalizando las relaciones homosexuales.....".

Devex CheckUp: En el Día Mundial del Sida, temores sobre el futuro de la lucha contra el VIH

<https://www.devex.com/news/devex-checkup-on-world-aids-day-fears-about-the-future-of-the-fight-against-hiv-108794>

Análisis publicado en vísperas del Día Mundial del Sida. "Al celebrarse el Día Mundial del Sida, los expertos temen por el futuro de la lucha contra el VIH".

"...El domingo se cumplirán 36 años del primer Día Mundial de la Lucha contra el Sida. Creado inicialmente para concienciar sobre la enfermedad y honrar a los que murieron a causa de ella, la celebración se ha convertido últimamente en un punto de encuentro para impulsar el objetivo de [acabar con el sida](#) como amenaza para la salud pública para 2030. Pero este año, es más probable que el día sirva como advertencia de que el objetivo está a punto de escaparse de nuestro alcance....."

Telegraph - Estamos más cerca que nunca de un futuro sin VIH

W Byanyima, R Horton, M Dybul et al; <https://www.telegraph.co.uk/global-health/science-and-disease/world-aids-day-hiv-rates-open-letter-pandemic-response/>

Con una defensa de alto nivel por parte de los líderes mundiales de la salud, en vísperas del Día Mundial de la Lucha contra el Sida.

Editorial de Lancet - Triunfos y amenazas: El VIH en 2024

[https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(24\)02613-8/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(24)02613-8/fulltext)

Editorial de Lancet del viernes pasado.

"2024 ha sido un año de altibajos en el esfuerzo mundial contra el VIH. Más personas que nunca reciben tratamiento antirretrovírico y tienen supresión vírica. Las muertes por sida están en su nivel más bajo de las últimas dos décadas. Sin embargo, a pesar de estos alentadores avances, el Objetivo de Desarrollo Sostenible de acabar con el VIH como amenaza para la salud pública para 2030 no va por buen camino. Preocupantemente, la pandemia sigue expandiéndose en algunas poblaciones. Según el [informe del Día Mundial del Sida 2024 de ONUSIDA](#), nueve países han alcanzado los objetivos 95-95-95 que deben cumplirse en 2025 para poner fin a la pandemia de sida en 2030, y otros diez países están en condiciones de alcanzarlos. En este momento crucial, deben intensificarse los esfuerzos para controlar el VIH. Uno de los principales retos es el número de nuevas infecciones por VIH que se producen cada año, con una estimación de entre 1 y 3 millones de nuevos infectados en 2023. Los esfuerzos de prevención en algunas regiones han perdido impulso y será necesario renovar la atención para invertir esta trayectoria. La prevención eficaz del VIH requiere una combinación de enfoques conductuales, biomédicos y estructurales, incluida la supresión vírica con antirretrovirales, el uso del preservativo, los programas de intercambio de agujas, la educación y la reforma de las políticas.....".

".... si se quiere que los tratamientos preventivos de acción prolongada hagan mella de forma sustancial en las nuevas infecciones por VIH, deben ser asequibles y accesibles para las personas con mayor riesgo. ..."

El editorial concluye "... Los avances científicos por sí solos no bastan para acabar con el VIH como amenaza para la salud pública: es una decisión política y financiera. Se necesita un enfoque basado en los derechos humanos, combinado con una respuesta biomédica, conductual y estructural, para frenar la pandemia del VIH/SIDA de una vez por todas."

Lancet Infectious Diseases (Newsdesk) - DREAMS celebra 10 años y mira al futuro

[https://www.thelancet.com/journals/laninf/article/PIIS1473-3099\(24\)00807-7/abstract](https://www.thelancet.com/journals/laninf/article/PIIS1473-3099(24)00807-7/abstract)

"Un programa sobre el VIH diseñado para niñas adolescentes y mujeres jóvenes del África subsahariana celebra este año su décimo aniversario en el Día Mundial de la Lucha contra el SIDA. Informa Udani Samarasekera".

Primera conferencia mundial sobre salud bucodental (Bangkok)

OMS - La primera conferencia mundial sobre salud bucodental hace hincapié en la cobertura sanitaria universal para 2030

<https://www.who.int/news/item/25-11-2024-the-first-ever-global-oral-health-conference-highlights-universal-health-coverage-by-2030>

" Delegaciones de más de 110 países [se reunieron] para elaborar hojas de ruta nacionales y negociar una declaración conjunta sobre salud bucodental en la primera reunión mundial sobre salud bucodental organizada por la Organización Mundial de la Salud (OMS). La declaración [esboza] los compromisos colectivos de los Estados Miembros para acelerar la aplicación de la [Estrategia mundial y plan de acción sobre salud bucodental 2023-2030](#)...."

"... Este evento pionero, organizado por el Gobierno del Reino de Tailandia, forma parte del proceso preparatorio de [la cuarta Reunión de Alto Nivel de las Naciones Unidas sobre las ENT \(4th UN HLM on NCDs\)](#) en 2025. Su objetivo es acelerar el progreso hacia la cobertura sanitaria universal, reafirmar los compromisos políticos asumidos por los Estados Miembros y promover la aplicación de la *Estrategia mundial y plan de acción sobre salud bucodental 2023-2030*....".

COP 29 en Bakú

HPW - "Traición": La batalla por la financiación del clima acaba en derrota en la COP29

<https://healthpolicy-watch.news/betrayal-climate-finance-battle-ends-in-defeat-at-cop29/>

Análisis minucioso y exhaustivo, incluido el "acuerdo" alcanzado. (Lectura recomendada)

"... A medida que se desarrollaban las negociaciones, los países en desarrollo descubrieron que "quantum" encajaba **oscurementemente**: mientras que su significado original en latín pregunta "¿cuánto?", la financiación climática propuesta por los países ricos se ajustaba a su definición científica: la cantidad más pequeña posible....".

"... El acuerdo final, alcanzado 24 horas después de que los países en desarrollo rechazaran ferozmente la oferta inicial, apenas se movió: 300.000 millones de dólares al año para 2035, con los 1,3 billones reconocidos sólo como un objetivo aspiracional....".

- Relacionados: [Declaración conjunta sobre el nuevo objetivo cuantificado común \(NCQG\) de la financiación de la lucha contra el cambio climático y su aplicación al objetivo de 1,5 °C del Acuerdo de París](#)

(26 Nov) Carta abierta de J Rockström y muchos otros.

"En una carta abierta a la CMNUCC, Johan Rockström y otros piden una revisión urgente del Nuevo Objetivo Cuantificado Común de Financiación Climática #NCQG Se necesita una actualización más ambiciosa del NCQG para alinearse con el objetivo de limitar el calentamiento global a 1,5°C".

"... El mundo ha llegado así a un punto de **emergencia climática**. Nos enfrentamos a riesgos potencialmente inmanejables, ya en las próximas décadas. ... Las emisiones mundiales deben reducirse en un 7,5% anual a partir de ahora, para tener una oportunidad de mantener el límite de 1,5°C. Esto significa que **la tarea para el mundo, y para la financiación climática, es eliminar aproximadamente 3.000 millones de toneladas de CO2 de la economía mundial en 2025. Por tanto, es necesario movilizar la financiación para el clima ahora, empezando a gran escala en 2025, y no "para 2035"** (o "para 2030", como sugiere [el Tercer Informe del IHLEG sobre Financiación para el Clima](#)). Esperar hasta 2030 o 2035 para alcanzar la plena escala sería incoherente con la ciencia climática y, muy probablemente, un camino hacia el desastre climático. **A continuación esbozamos nuestras sugerencias sobre cómo alinear urgentemente el Nuevo Objetivo Cuantificado Común de Financiación Climática** -en su necesaria actualización entre (grupos de) países en desarrollo y desarrollados en 2024-2025 o en la COP30- **con la consecución del Objetivo de 1,5°C del Acuerdo de París** (o mantenernos lo más cerca posible)....."

Reunión de Busan sobre el Tratado de los plásticos

HPW - El Tratado de la ONU sobre la contaminación por plásticos fracasa porque los países con combustibles fósiles bloquean los límites de producción

<https://healthpolicy-watch.news/global-plastics-treaty-talks-derailed-as-fossil-fuel-nations-block-production-limits/>

"Las negociaciones para elaborar un tratado jurídicamente vinculante que frene la explosión mundial de contaminación por plásticos fracasaron el domingo, ya que los esfuerzos para limitar la producción de plásticos derivados de combustibles fósiles, apoyados por más de 100 países, incluida la Unión Europea, se encontraron con la férrea oposición de las naciones productoras de petróleo. Una coalición de países productores de petróleo y gas, encabezada por Arabia Saudí e integrada por Irán, Rusia y otros países del Golfo en el grupo árabe, se opuso a limitar la producción de plásticos, insistiendo en que el tratado debería centrarse únicamente en la gestión de los residuos plásticos. La próxima ronda de negociaciones sobre plásticos aún no tiene fecha ni lugar asignado....."

PS: ".... las conversaciones de Busan se convirtieron en el tercer gran fracaso de las negociaciones multilaterales sobre medio ambiente en otras tantas semanas, tras los decepcionantes resultados de [la COP29](#) en Bakú y el fracaso total de las conversaciones sobre nuevos mecanismos de financiación y aplicación en la [COP16](#) del Convenio sobre la Diversidad Biológica de la ONU en Cali (Colombia), cuyo objetivo es proteger la naturaleza y la vida silvestre....."

- Relacionado: [Guardian - Los países piden objetivos vinculantes para reducir la producción de plástico tras el fracaso de las negociaciones](#)

"Un grupo de 85 países y bloques presionan para que el tratado sobre residuos plásticos sea ambicioso tras no alcanzarse un acuerdo en Busan".

- [Guardian - Los grupos de presión de los plásticos constituyen el grupo más numeroso en las negociaciones de un tratado vital de la ONU](#)

"Los representantes de los combustibles fósiles y la industria química superan en número a los de la UE o Corea del Sur, país anfitrión".

Más sobre Salud Planetaria

Lancet Planetary Health - Las naciones se preparan para hacer declaraciones sobre el clima en la máxima instancia mundial

[https://www.thelancet.com/journals/lanplh/article/PIIS2542-5196\(24\)00304-8/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/lanplh/article/PIIS2542-5196(24)00304-8/fulltext)

(26 Nov) " Cerca de 100 países expondrán sus puntos de vista sobre el cambio climático y el Derecho ante la Corte Internacional de Justicia en una audiencia histórica. La Corte Internacional de Justicia (CIJ), con sede en La Haya, acogerá durante dos semanas, a partir del 2 de diciembre, las presentaciones orales que servirán de base a su [opinión consultiva](#) sobre el cambio climático....."

"Basándose en un amplio corpus de Derecho internacional, examinará dos cuestiones fundamentales: qué obligaciones tienen los Estados, en virtud del Derecho internacional, de proteger el sistema climático y cuáles son las consecuencias jurídicas de no hacerlo."

"La audiencia es la culminación de años de campaña de un grupo de estudiantes de Derecho de las islas del Pacífico que tuvieron la idea de pedir al tribunal una opinión consultiva en 2019. Los estudiantes consiguieron el apoyo del estado de Vanuatu, que encabezó las negociaciones diplomáticas....."

- Related - [Guardian - Unos pocos países son responsables de la crisis climática, según el Tribunal Supremo](#)

"El envío de Vanuatu hace una reclamación al iniciarse la vista en el Tribunal Internacional de Justicia de La Haya".

Naturaleza Cambio climático - Los puntos de inflexión confunden y pueden distraer de la acción climática urgente

[Naturaleza](#)

Centrarse en los "puntos de inflexión" climáticos -momentos de cambios bruscos e irreversibles en el sistema terrestre, como la pérdida de la selva amazónica- no es útil, afirma un grupo interdisciplinar de diez investigadores entre los que figuran científicos del clima, divulgadores científicos y sociólogos ambientales. Es importante estudiar los problemas que se plantean, pero su formulación es demasiado abstracta y aterradora para desencadenar una acción útil, y no lo bastante rigurosa como para servir de base a las políticas. **Recomiendan que los científicos eviten utilizar la idea como herramienta académica y la consideren, en cambio, "un concepto difuso y delimitado, similar al de 'sostenibilidad'" (#hmmmmmm).**

SDSR

Noticias ONU - Se necesitan 1.400 millones de dólares para servicios de salud sexual y reproductiva en los países afectados por la crisis

<https://news.un.org/en/story/2024/12/1157791>

"La agencia de la ONU para la salud sexual y reproductiva, UNFPA, solicitó el jueves 1.400 millones de dólares para salvaguardar los derechos y el bienestar de mujeres, niñas y jóvenes en 57 países afectados por crisis el próximo año. Los fondos se utilizarán para prestar servicios de salud reproductiva vitales y programas de prevención de la

violencia de género a más de 45 millones de personas. El llamamiento se produce cuando se calcula que 11 millones de mujeres embarazadas necesitarán ayuda urgente en 2025....".

HPW - Leyes inadecuadas permiten a los violadores eludir el castigo en muchos países africanos

<https://healthpolicy-watch.news/rapists-avoid-punishment-in-many-african-countries/>

"Las violaciones son frecuentes en toda África, pero la inadecuación de las leyes, su escasa aplicación y las barreras culturales hacen que muchos agresores queden impunes, según [un nuevo estudio](#) de Igualdad Ya".

"Tras examinar las leyes sobre violación en toda África, está claro que para acabar con la impunidad de los agresores, los gobiernos **necesitan urgentemente llevar a cabo una reforma legal integral de las leyes sobre violación, reforzar los mecanismos de aplicación y mejorar el acceso a la justicia y el apoyo a las supervivientes**", afirmó Jean Paul Murunga, abogado especializado en derechos humanos y autor principal del informe. **El informe examinó las leyes sobre violación y su aplicación en 47 países africanos, con un análisis en profundidad de nueve de ellos: Camerún, Madagascar, República Democrática del Congo, Ruanda, Senegal, Sierra Leona, Sudáfrica, Sudán del Sur y Zambia...."**

Salud mental

BMJ News - Australia prohíbe las redes sociales a los menores de 16 años "para proteger su desarrollo"

<https://www.bmj.com/content/387/bmj.q2724>

Grandes noticias de principios de semana (que no gustaron mucho a Elon). **"Los niños y jóvenes menores de 16 años tendrán prohibido el acceso a una serie de plataformas de medios sociales en Australia dentro de un año,** después de que el Parlamento federal aprobara una ley para "ofrecer una mayor protección a los jóvenes australianos durante las etapas críticas de su desarrollo."

Guerra/conflicto y salud

Noticias ONU - Millones de mujeres y niñas obligadas a huir se enfrentan a un alto riesgo de violencia de género: ACNUR

<https://news.un.org/en/story/2024/11/1157596>

De la semana pasada.

"Más de 60 millones de mujeres y niñas de todo el mundo desplazadas por la fuerza o apátridas se enfrentan a un alto riesgo de violencia de género (VG), pero la financiación de servicios vitales para apoyarlas es lamentablemente escasa, dijo [la semana pasada] el viernes la agencia de la ONU para los refugiados ACNUR."

"Los datos de la ONU revelan que **las denuncias de violencia sexual relacionada con los conflictos aumentaron escandalosamente un 50% el año pasado en comparación con 2023,** y las mujeres y las niñas representaron el 95%

de los casos verificados. Estas cifras, sin embargo, "representan una pequeña fracción de la realidad", ya que muchos casos no se denuncian, advirtió el organismo....."

Lancet - Violencia contra las mujeres y las niñas en los conflictos: avances y prioridades

Maureen Murphya et al; [https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(24\)02625-4/abstract](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(24)02625-4/abstract)

Comentario relacionado con un próximo metaanálisis de datos de prevalencia.

Noticias ONU - 305 millones de personas necesitan ayuda vital el próximo año, según el máximo responsable de ayuda de la ONU

<https://news.un.org/en/story/2024/12/1157706>

"Los múltiples conflictos interminables, el cambio climático y el flagrante desprecio por el derecho internacional humanitario establecido desde hace tiempo dejarán el próximo año a 305 millones de personas necesitadas de asistencia vital, advirtió el miércoles el máximo responsable de ayuda de la ONU".

"El mundo está en llamas... En estos momentos nos enfrentamos a una policrisis global y son las personas más vulnerables del mundo las que están pagando el precio. Nos enfrentamos al impacto de conflictos -múltiples conflictos- y crisis de mayor duración e intensidad", declaró Tom Fletcher, Coordinador de Ayuda de Emergencia de la ONU y Director de la Oficina de Coordinación de la Ayuda Humanitaria de la ONU (OCHA), en un llamamiento por valor de 47.400 millones de dólares para proporcionar ayuda vital en más de 30 países y nueve regiones de acogida de refugiados. A pesar de que la nueva evaluación humanitaria de la OCHA, en nombre de más de 1.500 socios humanitarios, es nefasta, se espera que de los 305 millones de personas necesitadas, sólo se llegue a 190 millones.....".

Sobre el acelerador del cambio climático: "...Al tiempo que subrayaba cuántas vidas se han visto destrozadas por los conflictos en todo el mundo -sobre todo en Sudán, donde el nuevo jefe de ayuda de la ONU pasó la semana pasada visitando y hablando con personas desarraigadas por la guerra-, Fletcher subrayó lo grave que es la crisis climática para las personas ya vulnerables. "El temor que tengo es que estos dos grandes factores de necesidad se están combinando. Y eso es lo que hace que nuestro trabajo sea tan difícil. Y a menudo se combinan en zonas que ya sufren enormes niveles de pobreza y desigualdad"."

- Véase también [AP - El nuevo jefe de la ayuda de la ONU promete "ser implacable" para priorizar el gasto mientras se reducen los fondos para las crisis mundiales](#)
- Análisis en profundidad relacionado (Recomendado): [Nueva ayuda humanitaria: claves del "implacable" plan de ayuda de la ONU para 2025](#)

".... Es el segundo año de planificación reducida y recortada bajo el mandato de la llamada "priorización" y "fijación de límites": Las estimaciones de costes para 2025 son casi 10.000 millones inferiores a las de finales de 2023. ..."

"Frente a los déficits presupuestarios, se ha instado a los grupos de ayuda -o se les ha dicho- que se centren en las necesidades más graves para reducir el precio total para los donantes, que han estado aportando un porcentaje cada vez menor de financiación durante la última década. Sus defensores afirman que se trata de una visión realista de lo que puede hacer el sistema internacional, sobre todo teniendo en cuenta las previsiones de continuos descensos en la financiación de los gobiernos donantes y otra presidencia de Trump en el horizonte. Otros advierten de que, potencialmente, decenas de millones de personas que necesitan ayuda ni siquiera se tienen en cuenta, al tiempo que se da poca importancia al tipo de reformas necesarias para adaptarse a un mundo de crisis volátiles....."

"...El nuevo jefe de ayuda de la ONU, Tom Fletcher, reconoció la "crueldad" que se esconde tras las difíciles decisiones de a quién dirigirse y qué contar. Los planes de respuesta para el próximo año estiman que unos 305 millones de personas necesitan ayuda, pero se dirige a aproximadamente el 62% de ellas.... **"Es un reconocimiento de que hemos tenido dificultades en años anteriores para recaudar el dinero que necesitamos"**, dijo Fletcher a la prensa, un par de semanas después de asumir su cargo como responsable humanitario de la ONU...."

Informe especial de Reuters - Existe un elaborado sistema mundial para prevenir las hambrunas. Está fallando.

<https://www.reuters.com/investigates/special-report/famine-response-overview/>

"La CIF (Clasificación Integrada de la Seguridad Alimentaria en Fases) está pensada para prevenir la hambruna haciendo sonar las alarmas que dirigen la ayuda alimentaria a las crisis en ciernes. Pero el diminuto organismo de control y otros actores clave tienen dificultades para operar en zonas plagadas de conflictos, el principal motor del hambre en la actualidad."

"...Es fundamental que la CIF tenga dificultades para acceder a los datos que necesita para llevar a cabo análisis fundamentados. Dado que la mayoría de las crisis alimentarias del mundo están provocadas por conflictos, cada vez es más difícil reunir la información que el CIP necesita para clasificar a los países vulnerables en su escala de seguridad alimentaria aguda de cinco etapas. En Gaza, los bombardeos israelíes y las restricciones a la circulación han obstaculizado los esfuerzos para recopilar estadísticas sobre desnutrición, muertes no relacionadas con traumatismos y otros datos esenciales. En Sudán, la violencia, los controles militares de carreteras, las obstrucciones burocráticas y el apagón de las telecomunicaciones han interrumpido los esfuerzos para realizar pruebas de malnutrición, contabilizar las muertes y encuestar a la población sobre su acceso a los alimentos...."

"Otra suposición frecuentemente falsa en la que se basa el trabajo de la CIF: El mundo responderá rápidamente a sus advertencias. En realidad, la ayuda significativa a veces llega después de que los hambrientos ya estén muriendo en masa". **Tal vez la mayor debilidad del sistema** - una que su propio creador, Haan, señala - **sea la premisa de que los gobiernos de los países asolados por el hambre cooperarán plenamente con la CIF, la ONU y otros ayudantes externos...."**

Guardian - La guerra de Israel en Gaza equivale a un genocidio, según un informe de Amnistía Internacional

<https://www.theguardian.com/world/2024/dec/05/israels-war-in-gaza-amounts-to-genocide-amnesty-international-report-finds>

"Un grupo de derechos humanos afirma que Israel "desató un infierno de forma descarada, continua y con total impunidad" sobre los 2,3 millones de habitantes de la Franja".

"Un informe de Amnistía Internacional afirma que la guerra de Israel contra Hamás en la Franja de Gaza constituye un delito de genocidio según el derecho internacional, la primera determinación de este tipo por parte de una gran organización de derechos humanos en el conflicto de 14 meses de duración...."

Enlace:

- [HPW - La OMS celebra el alto el fuego entre Israel y Líbano, pero el comienzo del invierno aumenta la desesperación en Gaza](#)

Acceso a medicamentos, vacunas y otras tecnologías sanitarias

Plos GPH - Transferencia de tecnología, propiedad intelectual y lucha por el alma de la OMS

M Barber ; <https://journals.plos.org/globalpublichealth/article?id=10.1371/journal.pgph.0003940>

"Los debates sobre el alcance, las condiciones y la gobernanza de la transferencia de tecnología -el intercambio de información técnica esencial, conocimientos técnicos y materiales necesarios para fabricar un producto sanitario- ocupan un lugar destacado y controvertido en la diplomacia sanitaria internacional. Estos debates se han convertido en puntos centrales de las recientes y polémicas negociaciones para enmendar el Reglamento Sanitario Internacional (RSI) y redactar un Acuerdo Mundial sobre Pandemias. Mientras algunos países abogan por mecanismos automáticos u obligatorios para facilitar el acceso a las tecnologías sanitarias, especialmente en tiempos de crisis, otros se oponen a marcos jurídicos que obliguen a la industria farmacéutica a participar de forma no voluntaria. También están en juego cuestiones de mandato institucional: Estados Unidos ha amplificado los llamamientos de la industria para que la política de transferencia de tecnología pandémica sea competencia de la Organización Mundial del Comercio (OMC) y no de la Organización Mundial de la Salud (OMS). **Este ensayo ofrece una contranarrativa a las afirmaciones de que la OMS se está extralimitando en su papel histórico en la gobernanza mundial. Lejos de ser un acontecimiento contemporáneo, la transferencia de tecnología estaba en el centro de la labor de la OMS en el momento de su fundación.** El fracaso inicial de la OMS a la hora de garantizar la transferencia de tecnología de antibióticos ante la oposición de Estados Unidos provocó su primera gran crisis, provocando la retirada de varios Estados miembros. En respuesta, la OMS se embarcó en la década de 1950 en un programa visionario para establecer una red mundial de fabricantes de medicamentos y científicos estatales sin ánimo de lucro comprometidos con el libre intercambio de conocimientos. Esta ambiciosa iniciativa ha caído en el olvido, excluida incluso de los relatos autopublicados por la OMS sobre su labor histórica de transferencia de tecnología. En el contexto de las negociaciones en curso sobre la gobernanza de las pandemias y el incipiente programa mRNA hub, recordar la visión perdida de solidaridad mundial encarnada en el programa de transferencia de tecnología de la OMS de mediados de siglo ofrece un atisbo de un camino alternativo que aún podríamos trazar, uno en el que el acceso a los medicamentos no esté sujeto a la lógica de imponer la escasez para maximizar el beneficio, y el derecho a la salud sea una responsabilidad mundial."

La OMS anuncia la primera precalificación de una prueba de diagnóstico de la tuberculosis

<https://www.who.int/news/item/04-12-2024-who-announces-first-prequalification-of-a-tuberculosis-diagnostic-test>

"La Organización Mundial de la Salud (OMS) ha concedido la precalificación a la prueba de diagnóstico molecular de la tuberculosis (TB) denominada Xpert® MTB/RIF Ultra. Se trata de la primera prueba de diagnóstico de la tuberculosis y de susceptibilidad a los antibióticos que cumple las normas de precalificación de la OMS.....".

Telegraph - Cómo salvar un millón de vidas al año: poner los nuevos fármacos contra la obesidad a disposición del mundo en desarrollo

Peter Singer; <https://www.telegraph.co.uk/global-health/science-and-disease/how-to-save-a-million-lives-a-year-with-obesity-drugs/>

"Los beneficios de los inhibidores del GLP-1 se limitan hasta ahora en gran medida a las naciones ricas. Ampliar el acceso mundial podría tener efectos transformadores".

Sin embargo, Singer menciona **tres cuellos de botella**.

2024 Conferencia Mundial de Medicina Tradicional (Pekín, 3-4 de diciembre)

<https://www.who.int/news-room/events/detail/2024/12/03/default-calendar/2024-world-conference-on-traditional-medicine>

"...La **Conferencia Mundial sobre Medicina Tradicional 2024 [se celebró] en Pekín (China) y fue copatrocinada por la Organización Mundial de la Salud (OMS)**, en colaboración con la Comisión Nacional de Salud de China, la Administración Nacional de Medicina Tradicional China (NATCM) y el Gobierno Municipal de Pekín. La conferencia [será] una plataforma fundamental para mejorar el diálogo y la colaboración entre expertos internacionales, responsables políticos, trabajadores sanitarios y profesionales de la medicina tradicional. Ayudará a avanzar hacia la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de las Naciones Unidas, en particular el Objetivo 3 de garantizar una vida sana y promover el bienestar para todos. **Los debates [también] se alinearán con la Estrategia Mundial para la Medicina Tradicional (2025-2034), que la OMS presentará en la 78.ª Asamblea Mundial de la Salud en mayo de 2025....."**

Comprueba los objetivos.

2024 Reunión conjunta de UNICEF, UNFPA y OMS con fabricantes y proveedores Garantizar la equidad sanitaria: Asociaciones para productos de calidad accesibles

[OMS](#)

En curso (del 2 al 6 de diciembre).

"La Reunión Conjunta 2024 reúne a agencias sanitarias mundiales, fabricantes y proveedores para abordar los retos y las oportunidades a la hora de garantizar un acceso equitativo a productos sanitarios de calidad garantizada. Aprovechando el impulso de los debates de noviembre de 2023, la reunión de este año adopta un enfoque orientado al futuro para liberar el poder de la innovación y la fabricación local con el fin de impulsar el acceso equitativo y ayudar a lograr la Cobertura Sanitaria Universal (CSU). Con el **tema "Garantizar la equidad sanitaria: Asociaciones para productos de calidad accesibles"**, el evento ofrece a los participantes una inmersión profunda en prácticas de fabricación local sostenibles e innovaciones punteras en la cadena de suministro."

Devex - ¿Son las plantas medicinales de África la clave para resolver sus problemas de salud?

<https://www.devex.com/news/are-africa-s-medicinal-plants-the-key-to-solving-its-health-challenges-108787>

"Los investigadores africanos están recurriendo a la rica reserva de plantas medicinales del continente para desarrollar nuevos fármacos de producción local, mientras los crecientes brotes pandémicos y la resistencia antimicrobiana mundial siguen poniendo en jaque a los sistemas sanitarios."

"El Instituto de Investigación Médica de Kenia cuenta ahora con un Centro de Investigación sobre Medicina Tradicional y Fármacos que realiza estudios científicos sobre medicinas tradicionales con el objetivo de integrarlas en el sistema sanitario del país. **Burundi está extrayendo aceites esenciales de la hierba gatera para desarrollar un repelente de mosquitos.** Y al menos **15 especies vegetales del sur de África** aplicadas en la medicina tradicional se han comercializado total o parcialmente.

"Investigadores del consorcio de investigación médica **Afrique One se han asociado con la Asociación de Curanderos Tradicionales de África Occidental** para estudiar y validar los remedios tradicionales africanos, declaró a Devex..... el profesor Bassirou Bonfor, director del consorcio".

Algunos informes más de las dos últimas semanas

HPW - El mundo necesita un cambio de rumbo urgente en el cultivo de alimentos

<https://healthpolicy-watch.news/report-charts-urgent-course-correction-for-how-the-world-grows-food/>

"El mundo necesita cambiar urgentemente la forma en que se cultivan los alimentos y se utiliza la tierra para evitar daños irreparables a la capacidad mundial de producción de alimentos, según un nuevo e importante **informe científico** publicado el domingo. En la actualidad, siete de los nueve "límites planetarios" se han visto afectados negativamente por el uso insostenible de la tierra, en su mayor parte relacionado con la agricultura insostenible, advierte el informe elaborado por el Instituto Potsdam de Investigación del Impacto Climático (PIK), con sede en Alemania, junto con la Convención de las Naciones Unidas de Lucha contra la Desertificación (UNCCD)....."

"Aproximadamente 15 millones de km² de superficie terrestre, es decir, el 10% del espacio terrestre mundial, están ya gravemente degradados, según la magnitud de la deforestación, la disminución de la capacidad de producción de alimentos y la desaparición de los recursos de agua dulce. Y según el informe, esta superficie terrestre degradada aumenta cada año en cerca de 1 millón de km²".

"Nos encontramos ante un precipicio y debemos decidir si damos un paso atrás y adoptamos medidas transformadoras, o continuamos en la senda de un cambio medioambiental irreversible", declaró Johan Rockström, Director del PIK y autor principal del informe.....".

"Cambiar la producción de alimentos por prácticas de "agricultura regenerativa", así como restaurar la tierra para mejorar la salud de lagos, ríos y acuíferos subterráneos, son algunas de las soluciones inmediatas necesarias para corregir el rumbo.....".

OMS - Un nuevo informe destaca la necesidad de una inversión sostenida en programas de prevención y control de infecciones

<https://www.who.int/news/item/29-11-2024-new-report-highlights-need-for-sustained-investment-in-infection-prevention-and-control-programmes>

"Casi cinco años después de que se notificara por primera vez la presencia de COVID-19, un nuevo **informe mundial sobre prevención y control de infecciones (CIP)** elaborado por la Organización Mundial de la Salud (OMS) muestra que se ha avanzado lentamente en la resolución de deficiencias críticas para prevenir las infecciones relacionadas con la atención sanitaria (IRAS)."

"Una gran proporción de las infecciones nosocomiales pueden prevenirse con prácticas mejoradas de prevención y control integrados y servicios básicos de agua, saneamiento e higiene (WASH), que también son una "mejor opción" muy rentable para reducir la resistencia a los antimicrobianos (RAM) en los centros de atención sanitaria. **Este informe, presentado en un acto paralelo del G7 organizado por Italia**, ofrece una **evaluación de referencia** para que los responsables políticos, los profesionales de la CIP, los trabajadores sanitarios y las partes interesadas puedan orientar la acción.....".

" El informe concluye que, aunque el 71% de los países tienen ahora un programa activo de CIP, solo el 6% cumplieron todos los requisitos mínimos de la CIP de la OMS en 2023-2024. Esto está muy por detrás del objetivo de más del 90% para 2030 establecido en el [Plan de acción mundial y marco de seguimiento de la CIP de la OMS](#). El informe también destaca que los pacientes de los países de ingresos bajos y medianos (PIBM) tienen un riesgo hasta 20 veces mayor de contraer infecciones durante la prestación de atención sanitaria que en los países de ingresos altos (PIA)....".

- Cobertura vía [Cidrap News - Un informe de la OMS destaca la carga y el impacto de las infecciones relacionadas con la asistencia sanitaria](#)

"Un nuevo **informe** de la Organización Mundial de la Salud (OMS) ofrece un análisis actualizado de los daños causados tanto a los pacientes como a los trabajadores sanitarios de todo el mundo por las infecciones evitables derivadas de las deficiencias en la prevención y el control de las infecciones (CIP)". la mayoría de los estudios muestran que el problema es especialmente grave en los países de ingresos bajos y medianos (PIBM). Por ejemplo, el análisis de la OMS de los datos publicados muestra que una media de 7 de cada 100 pacientes ingresados en hospitales de agudos de países de ingresos altos contraerán al menos una infección hemorrágica aguda durante su estancia hospitalaria. En los PIBM, la cifra es el doble (15%). Del mismo modo, la incidencia de las IAAS en las unidades de cuidados intensivos es del 30% en general, pero de 2 a 20 veces mayor en los PIBM que en los PIBH."

Comisión Global de Políticas de Drogas - Más allá del castigo: De las respuestas de la justicia penal a la reforma de la política de drogas

<https://www.globalcommissionondrugs.org/reports/beyond-punishment-from-criminal-justice-responses-to-drug-policy-reform>

"El informe de la Comisión Global de Políticas de Drogas, *Más allá del castigo: De las respuestas de la justicia penal a la reforma de las políticas de drogas*, expone cómo las políticas de drogas punitivas han impulsado el encarcelamiento masivo y graves violaciones de los derechos humanos."

"Solo en 2023, más de 3,1 millones de personas fueron detenidas por delitos relacionados con las drogas, con un 20% de la población reclusa mundial detenida por este tipo de delitos, casi la mitad por simple posesión". **El informe subraya las devastadoras consecuencias de las políticas prohibicionistas**, entre ellas más de un millón de muertes por sobredosis en Estados Unidos en las últimas dos décadas y 40.000 en Canadá en tan solo ocho años. **También pone de relieve las desigualdades sistémicas**, como el hecho de que los pueblos indígenas de Canadá tienen seis veces más probabilidades de sufrir detenciones relacionadas con las drogas que sus homólogos blancos. **Además, el informe ilustra la carga desproporcionada que soportan las mujeres y los niños, lo que agrava los ciclos de pobreza y marginación....."**

- Related [Lancet Global Health Editorial - La reducción de daños debe sustituir a las políticas punitivas contra las drogas](#)

"... **La llamada guerra contra las drogas ha fracasado**. En el último siglo, los países han intentado cada vez más la prohibición absoluta del consumo de drogas, a menudo a través de medidas penales. A pesar de la acción mundial, estas políticas no han disuadido el consumo de drogas..."

"...**El 5 de diciembre, la Comisión Global de Políticas de Drogas publicó un informe de llamada a la acción, Stop Punishment: De las respuestas de la justicia penal a la reforma de las políticas de drogas**. Este informe insta a un replanteamiento inmediato, humano y basado en pruebas, del problema y la solución: para reducir los daños del consumo de drogas ilícitas y la dependencia, **debemos situar las estrategias de reducción de daños en el centro de nuestra respuesta y abordar los determinantes sociales del consumo de drogas....."**

- Y a través de [Noticias ONU - "La guerra contra las drogas ha fracasado, total y absolutamente": Jefe de Derechos Humanos de la ONU](#)

" El jefe de derechos humanos de la ONU ha pedido a los líderes y a las partes interesadas internacionales que se replanteen radicalmente la política mundial de drogas, afirmando que el enfoque de la "Guerra contra las Drogas", que ha durado décadas, ha "destruido innumerables vidas y dañado comunidades enteras"."

Varios

Noticias ONU - Derechos de las personas con discapacidad: El jefe de la ONU pide que se amplíen las funciones de liderazgo para forjar un futuro más inclusivo

<https://news.un.org/en/story/2024/12/1157691>

"Con motivo del Día Internacional de las Personas con Discapacidad celebrado el martes, el Secretario General de la ONU, António Guterres, hizo hincapié en la necesidad crucial de aumentar el liderazgo de las personas con discapacidad a la hora de abordar los retos mundiales, como elemento esencial para configurar los avances tecnológicos y las decisiones políticas."

"... El día llega cuando los países han adoptado recientemente el Pacto para el Futuro, comprometiéndose a abordar las desigualdades de larga data a las que se enfrentan más de mil millones de personas con discapacidad en todo el mundo. **El lema para 2024 - "Ampliar el liderazgo de las personas con discapacidad para un futuro inclusivo y sostenible"**- refuerza el principio básico del movimiento por los derechos de las personas con discapacidad: **"Nada sobre nosotros sin nosotros".....**".

Editorial del BMJ - ¿Ha llegado la hora de una revolución en la medicina académica?

M L O'Ryan, F Baum et al ; <https://www.bmj.com/content/387/bmj.q2508>

"La Comisión BMJ redefinirá el papel del mundo académico en la sanidad".

"La medicina académica sigue bajo escrutinio. A pesar de los diversos intentos de atajar sus problemas, incluida una iniciativa mundial en 2003, el redactor jefe de The BMJ concluyó recientemente que está "rota". **En el centro de la "crisis" se encuentran los desequilibrios históricos de poder que han dado lugar a estructuras de carrera profesional desestructuradas, incentivos perversos para la recompensa académica y la financiación de la investigación, y una brecha cada vez mayor dentro de las instituciones médicas entre la investigación y la educación.** La crisis de la medicina basada en la evidencia también forma parte del problema. Además, la escasez de mano de obra y la creciente demanda de servicios sanitarios ejercen presión sobre los presupuestos de los sistemas de salud, lo que deja poco margen a los gobiernos para destinar fondos públicos a la investigación en lugar de a la prestación de servicios.....".

"Para responder a la creciente crisis, TheBMJ ha lanzado una Comisión sobre el Futuro de la Medicina Académica, cuyo objetivo es revivir la medicina académica y redefinir su papel para el resto del siglo. La comisión pretende desencadenar una conversación global para aprovechar lo que funciona, arreglar lo que no funciona y realinear el papel y la función de la medicina académica para garantizar su relevancia en el futuro.....".

PS: ".... Como primer paso, **los copresidentes hemos identificado desajustes en los objetivos e impulsores de las agendas científicas, así como lagunas en la capacidad académica que es necesario solucionar en la medicina académica (recuadro 1).....**".

Telegraph - Starlink podría transformar los servicios sanitarios digitales de África

[Telegraph](#);

"La oferta de Internet por satélite de Elon Musk ya está en 15 naciones africanas, llevando conectividad fiable a zonas remotas hasta ahora sin conexión"

Eventos sobre salud mundial

OMS (Alianza) - ¿Dos décadas de progreso? Reflexión sobre los 20 años transcurridos desde la Cumbre de México sobre Investigación en Salud

<https://ahpsr.who.int/newsroom/news/item/05-12-2024-two-decades-of-progress-reflecting-on-20-years-since-the-mexico-summit-on-health-research>

"En noviembre de 2004, ministros de sanidad y delegados de 58 países se reunieron en Ciudad de México para abordar la urgente necesidad de contar con sistemas nacionales de salud sólidos y servicios sanitarios equitativos. Organizado con la Organización Mundial de la Salud (OMS), este acontecimiento histórico culminó en la [Declaración de México sobre la Investigación en Salud](#), en la que se pedía a los gobiernos, los financiadores y la comunidad investigadora internacional que reforzaran los sistemas de investigación sanitaria y promovieran la equidad en salud. Casi exactamente dos décadas después, en el [Octavo Simposio Mundial sobre Investigación en Sistemas de Salud](#) celebrado en Nagasaki (Japón), la Alianza para la Investigación en Políticas y Sistemas de Salud y el Banco Asiático de Desarrollo reunieron a los participantes para reflexionar sobre el perdurable legado de la Cumbre y abordar los apremiantes retos a los que se enfrentan hoy los sistemas sanitarios mundiales.....".

Con las opiniones de Jeanette Vega, J-A Röttingen, J Frenk & R Horton.

OMS (Alianza) - El Foro de Responsables Políticos de la Alianza fomenta la colaboración en materia de políticas sanitarias basadas en datos científicos

<https://ahpsr.who.int/newsroom/news/item/02-12-2024-alliance-policy-maker-forum-advances-collaboration-on-evidence-informed-health-policy>

"Responsables políticos de todo el mundo se reunieron en Ginebra (Suiza) del 9 al 11 de octubre de 2024 en el **Foro inaugural de responsables políticos de la Alianza**. El Foro forma parte del compromiso de la Alianza para mejorar las perspectivas de los responsables políticos en la formulación de políticas basadas en pruebas, promover el aprendizaje y el diálogo entre países y establecer una plataforma para el intercambio con los financiadores de la salud mundial. **Entre los participantes había responsables políticos de Brasil, Ghana, India, Indonesia, Etiopía, Nigeria, Sudáfrica y Cisjordania.**"

14º Foro Mundial sobre Promoción de la Salud (21 de noviembre)

Este evento tuvo lugar el 21 de noviembre de 2024 **bajo el lema:** La digitalización como factor determinante de la salud y el bienestar: Getting It Right.

- Relacionado (vía LinkedIn) por **Tim France: 7 lecciones vitales sobre digitalización y salud**

<https://www.linkedin.com/pulse/7-vital-lessons-digitalization-health-tim-france-y5bce/?trackingId=p%2Fg3vsWPRgGnb9x81hs8%2Fg%3D%3D>

Con **siete conclusiones clave del discurso de la prof. @IlonaKickbusch** en el reciente 14.º Foro Mundial Anual sobre Promoción de la Salud.

Gobernanza sanitaria mundial & Gobernanza de la salud

G20 - Sudáfrica se compromete a dar continuidad a las prioridades de Brasil en el G20

<https://g20.org/news/south-africa-pledges-continuity-on-brazils-g20-priorities/>

"Zane Dangor, sherpa de Sudáfrica, dijo que la presidencia del país en el G20, que comienza en diciembre, se centrará en la **solidaridad mundial, el desarrollo sostenible y la reducción de la desigualdad**".

CGD (blog) - Repaso a la agenda de desarrollo de la Administración Biden, Parte II: Salud, alimentación y capital humano

K Mathiasen et al; <https://www.cgdev.org/blog/lookback-biden-administrations-development-agenda-part-ii-health-food-and-human-capital>

Segundo blog de la serie del CGD sobre la agenda de desarrollo global de la administración Biden en los últimos 3 años y medio, con análisis sobre cómo la próxima administración Trump podría afectar a su legado.

"Los blogs se basan en el propio recuento de logros de la administración, tal y como se expone en la [Estrategia de Estados Unidos para el Desarrollo Global](#) publicada por la Casa Blanca en septiembre de 2024, que gira en torno a **cinco objetivos clave**:

1. Reducir la pobreza mediante el crecimiento económico inclusivo y sostenible y el desarrollo de infraestructuras de calidad
2. Invertir en salud, seguridad alimentaria y capital humano
3. Descarbonizar la economía y aumentar la resistencia climática
4. Promover la democracia, los derechos humanos y la gobernanza y hacer frente a la fragilidad y los conflictos
5. Responder a las necesidades humanitarias

En el segundo artículo de esta serie, examinamos el historial de la administración saliente en materia de salud, seguridad alimentaria y capital humano. Dado que el Presidente Biden llegó al cargo durante la pandemia mundial, la política sanitaria era una prioridad urgente. La atención inicial a la producción y distribución de vacunas evolucionó hacia una agenda en torno a la preparación para la pandemia, además de las áreas más tradicionales de salud reproductiva y prevención del VIH/SIDA. **De todas las cuestiones que tenemos en cuenta, el legado de la administración en materia de salud, especialmente la salud reproductiva, es probablemente uno de los que corren mayor riesgo bajo la presidencia de Trump, junto con el apoyo a la descarbonización, la democracia y los derechos humanos.** El nombramiento de Robert F. Kennedy Jr., un destacado escéptico de las vacunas, como Director de Salud y Servicios Humanos, es también una señal ominosa para la cooperación mundial en materia de salud.....".

Devex Pro - ¿Qué significan las elecciones anticipadas en Alemania para la ayuda?

<https://www.devex.com/news/what-do-germany-s-snap-elections-mean-for-aid-108859>

(gated) "La ruptura de la coalición del partido gobernante en Alemania ha congelado los recortes propuestos en el presupuesto de desarrollo para el próximo año. Pero **dependiendo del resultado de las elecciones, podrían avvicinarsse cambios mayores**".

"... **las elecciones anticipadas que probablemente se convoquen para el 23 de febrero de 2025, podrían rehacer el gobierno y tener el potencial de cambiar el enfoque del país hacia el desarrollo.....**"

Globalización y Salud - "Tenemos que profundizar en el porqué": perspectivas sobre la identificación de problemas y la priorización de la salud de las mujeres y las niñas en los organismos de las Naciones Unidas

A Kulenova, R Lencucha et al ; <https://globalizationandhealth.biomedcentral.com/articles/10.1186/s12992-024-01086-0>

" Nuestra investigación examina el proceso de representación de problemas y soluciones, el establecimiento de prioridades y los factores que configuran el **proceso de formulación de políticas relativas a las mujeres y las niñas dentro del sistema de las Naciones Unidas en relación con los ODS....** ".

CGD (blog) - Garantizar la financiación para el clima y los ODS es sólo la mitad de la batalla

B Clements et al; <https://www.cgdev.org/blog/securing-climate-and-sdg-financing-only-half-battle>

" **En esta entrada de blog, sostenemos que si bien movilizar financiación adicional es un reto, absorber y utilizar eficazmente estos recursos adicionales supone un desafío equivalente para los países receptores.** Nuestro análisis revela que para muchos países de renta baja (PRB) y de renta media-baja (PRMB), el volumen de fondos entrantes superaría ampliamente los niveles actuales de ingresos, gastos y financiación externa. **Esto subraya la urgente necesidad de centrarse en la mejora de las capacidades institucionales y operativas de los países receptores para garantizar que los recursos se utilicen eficazmente y logren el impacto previsto.** "

Opinión BMJ - La remuneración de los pacientes africanos asociados es una herramienta importante para la justicia sanitaria

<https://www.bmj.com/content/387/bmj.q2675>

" Una remuneración coherente y justa es esencial para que los pacientes africanos asociados puedan contribuir a las decisiones y políticas sanitarias que les afectan, escribe **Kwanele Asante.** "

" **Aumentan los llamamientos mundiales para que los pacientes asociados reciban una remuneración justa por su contribución al sector sanitario.** En África, la mayoría de los pacientes asociados trabajan en centros sanitarios como acompañantes o "campeones", o como socios públicos ad hoc en la elaboración de políticas sanitarias y la investigación biomédica. "

" **El movimiento por una retribución justa es especialmente fuerte en Canadá y Europa, pero aún no ha arraigado de forma significativa en África, donde más se necesita.** Los Estados miembros africanos y las organizaciones sanitarias mundiales están dejando atrás a los usuarios de la sanidad en África al no dar prioridad a su salud y a su derecho humano a participar en la elaboración de políticas y en las decisiones que afectan a su atención sanitaria. **Una remuneración coherente y justa permitirá y capacitará a los pacientes africanos asociados para participar de forma significativa en las principales deliberaciones sanitarias nacionales y mundiales.** "

Devex Pro - Este diplomático francés cree que la nutrición es una "varita mágica" para el desarrollo

<https://www.devex.com/news/this-french-diplomat-thinks-nutrition-is-a-magic-wand-for-development-108875>

(gated) "**Brieuc Pont, encargado de organizar la cumbre Nutrición para el Crecimiento en marzo, difunde el "evangelio de la nutrición" mientras recaba compromisos financieros y políticos.**"

"... Brieuc Pont es un diplomático francés con una misión global: **Está reuniendo a gobiernos, empresas, organizaciones filantrópicas, la sociedad civil y bancos de desarrollo para acabar juntos con la desnutrición.** El pasado mes de diciembre fue nombrado **enviado especial de Francia para la nutrición y secretario general de la Cumbre sobre Nutrición para el Crecimiento, una importante conferencia sobre compromisos.** A cuatro meses del **gran acontecimiento, que se celebrará en París los días 27 y 28 de marzo,** ha estado viajando por todo el mundo tratando de conseguir que todos y cada uno de los participantes preparen sus compromisos, tanto financieros como, en el caso de los gobiernos, planes de política nutricional".

"... La cumbre de París se celebrará los días 27 y 28 de marzo de 2025. **Es la continuación de la celebrada en Tokio en 2021,** en la que [se recaudaron más de 27.000 millones de dólares.](#) Por supuesto, eso fue antes de la recesión mundial en la actividad de los donantes y de los conflictos en Ucrania y Gaza. Pero Pont, diplomático que anteriormente fue embajador de Francia en Nicaragua, está **haciendo todo lo posible para convencer a los interesados de que merece la pena invertir.** "Cuando se invierten 100 millones de dólares en políticas de desarrollo específicas o sensibles a la nutrición, se obtienen 2.300 millones de dólares de beneficios, es decir, riqueza que puede redistribuirse o reinvertirse", explica a Tania Karas, redactora jefe de Devex, [en una amplia entrevista.](#) Sin embargo, **sólo el 1% de la ayuda oficial al desarrollo se destina específicamente a la nutrición.** "Así que ahí está el reto de volver a ese tema, de concienciar a gobiernos y donantes de que funciona". **Pont confía especialmente en que el argumento de la rentabilidad atraiga a los bancos de desarrollo.** **También está dispuesto a hablar con las empresas,** a pesar de las reticencias del sector de la nutrición a implicar a las grandes compañías alimentarias. Pont dice que hay **líneas rojas obvias:** N4G no buscará contribuciones de empresas productoras de armas, alcohol o cigarrillos, ni de las que comercializan agresivamente sucedáneos de la leche materna....".

ODI - Acción humanitaria en la era de la política exterior feminista: narrativas, ambición y oposición en Canadá y Alemania

M Daigle; <https://odi.org/en/publications/humanitarian-action-in-the-era-of-feminist-foreign-policy-narratives-ambition-and-opposition-in-canada-and-germany/>

"En la última década, más de una docena de países han reivindicado políticas exteriores feministas (PEF), marcando un notable cambio en la retórica y las actitudes hacia el género, el feminismo y los objetivos de la política exterior en los foros internacionales. Muchas de estas políticas se centran en la ayuda internacional por encima de otros ámbitos de la política exterior, y entre ellas, **Canadá y Alemania se encuentran entre los donantes humanitarios más destacados.** "

"Este estudio forma **parte de un proyecto de investigación de dos años que examina el papel de las narrativas -es decir, historias prescriptivas como el PFC que motivan el gasto y la toma de decisiones- en la política y la práctica humanitarias.**"

Consulta los mensajes clave.

Financiación sanitaria mundial

Health Policy Open - El coste de la reaparición de la viruela del mono: Panorama de la financiación sanitaria en África

T Oluwaseun Sokunbi, Elijah Orimisan Akinbi;
<https://www.sciencedirect.com/science/article/pii/S2590229624000170?via%3Dihub#s0020>

"... Este estudio pretende ofrecer una visión general de la financiación sanitaria en África y examinar el impacto de la reaparición del mpox en la financiación sanitaria de la región".

"El coste de la reaparición de la viruela del mono: Una visión general de la financiación sanitaria en África", cuyos autores son Taiwo Oluwaseun Sokunbi y Elijah Orimisan Akinbi, **examina la carga financiera de los recientes brotes de viruela del mono (mpox) en los sistemas sanitarios africanos....**".

HP&P - Clima y salud: ¿un camino hacia la cofinanciación estratégica?

Josephine Borghi et al; https://academic.oup.com/heapol/article/39/Supplement_2/i4/7901680?login=false

En caso de que se haya perdido esto (de un nuevo Suplemento HP&P).

CGD (blog) - Descontaminación de la AOD: cinco tendencias en la financiación del desarrollo internacional

I Mitchell et al; <https://www.cgdev.org/blog/depolluting-oda-five-trends-finance-international-development>

"Esta semana, las organizaciones internacionales [se reunirán en Nueva York](#) para preparar la Conferencia de la ONU sobre Financiación para el Desarrollo Internacional del próximo mes de junio. Uno de los puntos del orden del día es [la "Ayuda Oficial al Desarrollo"](#) (AOD), y la conferencia del año que viene podría desembocar en reformas. ..."

"...Ya hemos creado una **medida alternativa -la Financiación para el Desarrollo Internacional (FID)-** que es una mejor guía de la financiación que importa para el desarrollo. **En este blog, destacamos cinco ideas de esa medida; y la utilizamos para poner de relieve dónde la AOD se está expandiendo inútilmente con partidas apenas relevantes para los países en desarrollo.**"

Los autores concluyen: "...**Es hora de reformar** la AOD: "Ya hemos argumentado antes que la AOD necesita una reforma. El título del proceso de financiación para el desarrollo de la ONU lleva lo que más nos importa. Deberíamos medir eso, en lugar de los elementos valiosos pero mucho menos relevantes de la AOD".

CSU Y APS

OMS - Iniciativa de soluciones para la implantación de la atención primaria

<https://www.who.int/teams/primary-health-care/evidence-and-innovation/primary-health-care-implementation-solutions-initiative>

Con algunos **nuevos estudios de la serie Estudios de casos nacionales sobre el análisis de la economía política de las reformas orientadas a la atención primaria de salud**. Estudios de caso de Kazajstán, Kenia, Nueva Zelanda, Tailandia y Uruguay sobre la economía política de las reformas orientadas a la APS.

Política sanitaria - Equidad en la financiación de la sanidad: revisión de la evidencia

E Luyten et al; <https://www.sciencedirect.com/science/article/abs/pii/S0168851024002288>

"El **diseño de la financiación sanitaria influye en la redistribución de la renta dentro de la población**. La financiación sanitaria con impuestos progresivos puede reducir la desigualdad de ingresos después de impuestos. **Los sistemas basados en impuestos son más redistributivos que los sistemas sanitarios sociales y privados**. Los estudios recientes sobre la redistribución de las fuentes de financiación sanitaria son limitados".

eClinical Medicine (Comentario) - El valor del diagnóstico por imagen para mejorar la atención primaria en países de renta baja y media

V Nafade, M Pai et al ; <https://www.sciencedirect.com/science/article/pii/S2589537024004784>

"... hay comparativamente poca investigación y promoción sobre el valor de la imagen médica en los países de ingresos bajos y medios (PIBM), en particular en el nivel de atención primaria (AP). Los debates en torno al diagnóstico en la salud mundial suelen centrarse en las pruebas de laboratorio: por ejemplo, la Lista de Diagnósticos Esenciales (EDL) de la OMS se centra exclusivamente en el diagnóstico in vitro (DIV). **Es posible que se haya perdido la oportunidad de abogar por el diagnóstico por imagen e invertir en él, a fin de cumplir el Objetivo de Desarrollo Sostenible de atención sanitaria universal (CSU), que incluye la atención primaria como núcleo.** Los datos disponibles sugieren que el diagnóstico por imagen es muy limitado a nivel de AP.....".

Preparación y respuesta ante pandemias / Seguridad sanitaria mundial

Salud Internacional -Evaluación externa conjunta de los resultados de mortalidad por COVID-19 y otras enfermedades infecciosas en 96 países

<https://academic.oup.com/inthealth/advance-article/doi/10.1093/inthealth/ihae077/7916294?searchresult=1>

Por Y Lee, L Gostin et al.

Telegraph - Cultiva tu propia colonia de mosquitos modificados genéticamente: sólo tienes que añadir agua

Telegraph;

"A medida que los métodos convencionales para controlar las poblaciones de mosquitos pierden eficacia, **un controvertido experimento arroja resultados prometedores**".

"La compra semanal en Brasil es un poco diferente estos días, y puede que pronto cambie en otras partes del mundo azotadas por el dengue. Además de los productos básicos habituales - pan, fruta, carne y verduras - **los brasileños pueden ahora añadir huevos secos de mosquito a su carro de la compra.** ... ¿Por qué alguien haría esto? ¿No son los mosquitos el problema? La respuesta está en Oxitec, una empresa británica de biotecnología que ha modificado genéticamente los insectos en cuestión. Los brasileños que compran los huevos están liberando un número relativamente pequeño de mosquitos mutantes para evitar la producción de muchos millones más".

Salud planetaria

Ciencia (Expert Voices) - Ni laboratorio climático ni vacío de conocimientos: lo que está en juego para el Sur Global en el debate sobre la investigación en geoingeniería solar

<https://www.science.org/doi/10.1126/science.adt9594>

"Hace poco, [me senté en una sala de Ciudad del Cabo con científicos africanos especializados en el clima](#) y les vi presentar los resultados de sofisticados modelos que examinaban cómo las intervenciones de geoingeniería solar podrían afectar a los patrones climáticos locales en todo el continente. **Estos investigadores, principalmente modelizadores del impacto climático que han ampliado su trabajo para incluir escenarios de geoingeniería solar, estaban haciendo exactamente aquello para lo que los críticos afirman que el Sur Global carece de capacidad: producir ciencia climática rigurosa y localmente relevante....."**

Comentario de Lancet - Aplicación del Plan de acción mundial sobre biodiversidad y salud

Liz Willetts, R van de Pas et al; [https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(24\)02557-1/abstract](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(24)02557-1/abstract)

"Por primera vez en la historia de la gobernanza mundial de la biodiversidad y la gobernanza mundial de la salud, los países negociaron y adoptaron un [Plan de Acción Mundial sobre Biodiversidad y Salud](#) en la 16ª Conferencia de las Partes en el Convenio sobre la Diversidad Biológica (COP16 del CDB) en 2024. El proceso de 6 años para desarrollar y acordar este Plan culmina décadas de progreso para avanzar en las amplias interconexiones entre biodiversidad y salud en la toma de decisiones internacionales. Al adoptar el [Plan de acción mundial sobre biodiversidad y salud](#), las partes reconocieron que las interconexiones entre biodiversidad y salud abarcan la salud física y mental, las enfermedades transmisibles y no transmisibles, las emergencias sanitarias, los determinantes sociales y la seguridad alimentaria e hídrica. En el Plan, las partes acordaron reforzar y posibilitar la coordinación sanitaria y medioambiental entre ministerios, disciplinas y sectores nacionales. **El Plan contiene 91 acciones intersectoriales de salud para incorporar a las Estrategias y Planes de Acción Nacionales sobre Biodiversidad (EPANB) en consonancia con el Marco Global de Biodiversidad del CDB...."**

OMS - Instalaciones sanitarias seguras, resilientes al clima y ambientalmente sostenibles: panorama general

<https://www.who.int/publications/i/item/B09119>

"El objetivo de esta panorámica es ofrecer información exhaustiva pero sucinta sobre instalaciones sanitarias seguras, resilientes al clima y sostenibles desde el punto de vista medioambiental, junto con estrategias prácticas para ponerlas en práctica."

Covid

Nuestro mundo en datos: página Covid actualizada

Incluido:

- [Cómo nuestro equipo de Our World in Data se convirtió en una fuente mundial de datos sobre COVID-19](#)
- [17 gráficos clave para entender la pandemia de COVID-19](#)

"La pandemia ha provocado más de veinte millones de muertes. En este artículo repasamos las principales conclusiones de los datos mundiales sobre COVID-19".

PD: se calcula que la campaña mundial de vacunación salvó 20 millones de vidas sólo en su primer año.

Nature News - Los animales enfermos sugieren que la pandemia de COVID empezó en el mercado de Wuhan

<https://www.nature.com/articles/d41586-024-03968-0>

"Un análisis preliminar profundiza en los **datos genómicos recogidos en el mercado**".

"La búsqueda para entender dónde empezó la pandemia de COVID-19 ha revelado nuevas pistas. **Los investigadores han vuelto a analizar los datos recogidos en un mercado de Wuhan (China)** durante los primeros días de la pandemia y han descubierto que **los animales que allí se encontraban estaban infectados por un virus, aunque no han podido confirmar qué causó exactamente la infección.....**".

Ciencia - Un grupo de expertos de la Cámara de Representantes concluye que la pandemia de COVID-19 se produjo por una fuga en un laboratorio

<https://www.science.org/content/article/house-panel-concludes-covid-19-pandemic-came-lab-leak>

En la categoría "ese zombi no muere": "Una investigación de dos años dirigida por republicanos culpa a las agencias de la respuesta a la pandemia, mientras los demócratas del panel cuestionan las conclusiones del informe final sobre el origen del SARS-CoV-2".

Enfermedades infecciosas y NTD

Los CDC africanos lanzan un plan continental para combatir las enfermedades tropicales endémicas y desatendidas

<https://www.capitalfm.co.ke/news/2024/12/africa-cdc-launches-continental-blueprint-to-combat-endemic-neglected-tropical-diseases/>

"**Los países africanos, bajo la dirección de los Centros Africanos para el Control y la Prevención de Enfermedades (CDC africanos), han aprobado un nuevo plan estratégico continental para hacer frente a las enfermedades tropicales endémicas y desatendidas en toda África.** El nuevo plan estratégico fue aprobado por los miembros de la Unión Africana (UA) **durante una reunión de alto nivel convocada por los CDC africanos del 27 al 29 de noviembre en Addis Abeba,** la capital etíope. Delegados de todos los miembros de la UA se reunieron para **revisar y aprobar el plan continental para 2024-2027 destinado a combatir las enfermedades tropicales endémicas y desatendidas,** según un comunicado emitido por los CDC de África a última hora del jueves."

"**Haciendo hincapié en los sistemas sanitarios integrados,** el nuevo plan estratégico da prioridad a la prevención y el control de las principales amenazas para la salud, como el VIH/SIDA, la malaria, la tuberculosis, la hepatitis y las enfermedades tropicales desatendidas.....".

Cidrap News - El chikungunya avanza hacia nuevas regiones, incapacitando a millones de personas y generando costes multimillonarios, según los datos disponibles

<https://www.cidrap.umn.edu/chikungunya/chikungunya-moving-new-regions-disabling-millions-and-racking-billions-costs-data>

"La globalización, la urbanización y el cambio climático han aumentado significativamente el riesgo de brotes "explosivos e impredecibles" de la enfermedad chikungunya, transmitida por mosquitos, que incapacitó a millones de personas y probablemente acumuló cerca de 50.000 millones de dólares en costes relacionados con la atención sanitaria y la discapacidad en 110 países entre 2011 y 2020, según informan investigadores en *BMJ Global Health*...."

"El primer brote documentado de esta enfermedad vírica se produjo en Tanzania en 1952. Pero en los últimos 20 años, el cambio climático ha permitido que sus vectores, los mosquitos *Aedes aegypti* y *Aedes albopictus*, prosperen en zonas geográficas más amplias, lo que supone una amenaza tanto para los países desarrollados como para los que están en vías de desarrollo, señalaron los autores del estudio."

Telegraph - La "fiebre de los huesos rotos" se propaga a través de suministros de sangre contaminada en Sudamérica, advierten los médicos

<https://www.telegraph.co.uk/global-health/science-and-disease/dengue-spread-through-contaminated-blood-south-america/>

"El dengue y otros arborvirus, incluido el Zika, pueden contagiarse a través de la sangre de donantes que no es analizada, con resultados fatales".

"Los donantes de sangre deben someterse a pruebas de detección del dengue durante los grandes brotes, han advertido los trabajadores sanitarios, en medio de la preocupación de que Brasil se enfrente a una "epidemia oculta" de infecciones transmitidas por transfusión".

"En una carta publicada en la revista *The Lancet*, expertos de dos unidades de cuidados intensivos pediátricos de São Paulo afirmaron que, en el punto álgido de la peor epidemia de la historia del país, trataron a seis niños que contrajeron el virus a través de transfusiones de sangre, en lugar de por picaduras de mosquito. "Estos casos suscitan gran preocupación por la seguridad de las transfusiones durante los brotes de dengue", escribieron los profesionales sanitarios, que añadieron que es probable que muchas más personas se hayan visto afectadas. "Si no se aborda este riesgo, podría producirse una epidemia oculta de [casos transmitidos por transfusión] durante los brotes de dengue en pacientes que reciben productos sanguíneos, en particular los más susceptibles a la enfermedad grave", señalaron."

ENTs

Nature Africa - Una variante genética aumenta el riesgo de enfermedad renal en los africanos, según un estudio

<https://www.nature.com/articles/d44148-024-00330-4>

"El descubrimiento impulsa el cribado de la enfermedad renal en África Occidental, donde la variante APOL1 aumenta el riesgo de ERC".

Lancet Infectious Diseases - Aprender del sida para controlar las ENT

[https://www.thelancet.com/journals/laninf/article/PIIS1473-3099\(24\)00802-8/abstract](https://www.thelancet.com/journals/laninf/article/PIIS1473-3099(24)00802-8/abstract)

Reseña de un libro.

"... *A WHO public health approach to ending AIDS in the global South: lessons for NCD control and universal health coverage*, escrito por Charles Gilks y Yibeltal Assefa Alemu, aboga por la aplicación del enfoque de salud

pública de la OMS frente al sida para las enfermedades no transmisibles (ENT). Este libro, que ofrece una guía exhaustiva a los responsables políticos y al personal sanitario, proporciona una guía paso a paso para aplicar una estrategia eficaz de prevención y control de las ENT.....".

Lancet Oncology series -Cancer Care in South Asian Association for Regional Cooperation (SAARC) Countries (en inglés)

<https://www.thelancet.com/series/cancer-care-in-saarc-countries>

"Esta serie sobre la atención oncológica en los países de la Asociación del Asia Meridional para la Cooperación Regional (SAARC) comprende cuatro artículos y un reportaje en *The Lancet Oncology*. Los dos primeros se centran en la atención oncológica y la divulgación en los países de la SAARC. Saiful Huq y sus colegas analizan la disparidad de los sistemas sanitarios de la región y los retos que se plantean. En el tercer artículo, los autores analizan la necesidad de implantar un sistema eficaz de educación y formación del personal sanitario especializado en oncología. El último artículo se centra en la situación actual de la investigación oncológica en la región.....".

Economist - Los científicos están aprendiendo por qué los alimentos ultraprocesados son malos para la salud

<https://www.economist.com/science-and-technology/2024/11/25/scientists-are-learning-why-ultra-processed-foods-are-bad-for-you>

"Por fin se resuelve un misterio".

FT - Los alimentos ultraprocesados engordan los músculos aunque no se consuman en grandes cantidades, según un estudio

<https://www.ft.com/content/cf5a2dbe-84b1-4479-b772-f2951d7cb28d>

"La investigación intensifica el debate sobre los riesgos para la salud de los productos fabricados en serie más apetecibles para los consumidores".

"Las personas cuyas dietas están repletas de alimentos muy procesados aumentan la grasa muscular de los muslos aunque no ingieran calorías excesivas, según han descubierto unos científicos, en otra señal de que los riesgos para la salud de estos productos podrían ir más allá del consumo excesivo. El estudio, que se presentará el miércoles en la reunión anual de la Sociedad Radiológica de Norteamérica en Chicago, intensificará el debate sobre los riesgos de los llamados alimentos ultraprocesados. Si bien la atención se ha centrado en cómo la adición industrial de ingredientes apetecibles como aromatizantes, azúcares, grasas y sal puede conducir al consumo excesivo y a la obesidad, aún están surgiendo nuevas investigaciones sobre otros posibles problemas de salud causados por los UPF. "La adiposidad muscular parecía producirse independientemente de la ingesta calórica", explica Zehra Akkaya, que forma parte del equipo de investigadores con sede en Turquía y Estados Unidos. "Nuestra hipótesis es que la infiltración grasa muscular está relacionada con el tipo de alimentación: los alimentos ultraprocesados de la dieta....".

Determinantes sociales y comerciales de la salud

Devex - Una nueva alianza centra la cultura como arma contra la crisis alimentaria mundial

<https://www.devex.com/news/new-alliance-centers-culture-as-weapon-against-the-global-food-crisis-108848>

"La Alianza para la Cultura Alimentaria pretende movilizar la cultura como medio de contrarrestar el empuje del sector privado hacia malos hábitos de consumo".

"Lo que la gente come, cómo lo come, dónde lo come y con quién lo come están todos influidos en cierta medida por la cultura que les rodea; sin embargo, ese vínculo entre comida y cultura no se examina ni se utiliza lo suficiente en medio de una crisis alimentaria mundial, dicen los expertos. **La Alianza para la Cultura Alimentaria, creada a finales del año pasado**, podría cambiar esta situación. **El consorcio, lanzado en noviembre de 2023, se centra en el uso de la cultura alimentaria de formas que no se han explorado antes para transformar los sistemas alimentarios.** En la actualidad, el mundo tiene alimentos suficientes para alimentar [a 10.000 millones de personas](#) de forma sana y sostenible, pero no si se mantiene el modelo actual.....".

Guardian -Acusan a Coca-Cola de abandonar discretamente su objetivo de un 25% de envases reutilizables

<https://www.theguardian.com/environment/2024/dec/03/coca-cola-accused-dropping-reusable-packaging-target>

"Exclusiva: Los activistas afirman que el aparente abandono por parte de la empresa de su compromiso para 2030 es una "clase magistral de lavado verde"".

"Coca-Cola ha sido acusada de abandonar discretamente su promesa de alcanzar [un objetivo del 25% de envases reutilizables para 2030](#), en lo que los activistas califican de "clase magistral de lavado verde". ... En 2022, la empresa se [comprometió](#) a que el 25% de sus bebidas se vendieran en botellas de vidrio o plástico rellenables o retornables, o en envases rellenables que pudieran rellenarse en fuentes o "dispensadores Coca-Cola freestyle". Pero **poco antes de la [cumbre mundial sobre el plástico](#) de este año, la empresa eliminó la página de su sitio web en la que se recogía esta promesa, y ya no tiene un objetivo para los envases reutilizables.....**".

BMJ - Se amenaza, intimida y desacredita a los investigadores en alcohol, tabaco y alimentos procesados

[BMJ](#);

"Los investigadores que investigan los efectos del tabaco, el alcohol y los alimentos ultraprocesados son a menudo objeto de intimidaciones y tácticas destinadas a disuadirles de continuar su trabajo o a desacreditarles, según ha descubierto un estudio. ..." **"La intimidación adopta con mayor frecuencia la forma de empresas de estos sectores que intentan desacreditar a los investigadores, pero también ha incluido vigilancia, amenazas de violencia, robos, sobornos y ciberataques....."**. ... Un equipo de investigadores de **la Universidad de Bath colaboró con otros de la Escuela de Salud Pública del Instituto Milken de la Universidad George Washington**, en Washington, DC, y **del Inserm, el instituto nacional francés de salud e investigación médica....."**.

Health Promotion International - Desarrollo de estructuras de apoyo a los investigadores que estudian las industrias perjudiciales para la salud

https://academic.oup.com/heapro/article/39/6/daae174/7907285?login=false#google_vignette

Por Hannah Pitt et al.

SS&M - Determinantes comerciales de la salud: un nuevo marco para estudiar las relaciones entre las corporaciones alimentarias y las organizaciones benéficas alimentarias en el Reino Unido

H Lambie-Mumford et al ; <https://www.sciencedirect.com/science/article/abs/pii/S027795362401044X>

" La CDdS proporciona importantes herramientas teóricas y empíricas para la investigación de la **caridad alimentaria**; el análisis de la CDdS mejora nuestra comprensión del poder corporativo sobre la inseguridad alimentaria ; **Las corporaciones emplean una serie de prácticas en sus relaciones con las organizaciones benéficas de alimentos**; la CDdS permite la exploración de las disparidades entre este poder y la práctica. "

Derechos de salud sexual y reproductiva

TGH -La ley del aborto en Argentina tres años después

M A Pianesi; <https://www.thinkglobalhealth.org/article/argentinas-abortion-law-three-years-later>

"La ley del aborto del país ha reducido las tasas de fertilidad y las muertes evitables entre las niñas de 10 a 14 años".

Salud mundial: Science and Practice - Using the 5C Vaccine Hesitancy Framework to Elucidate and Measure Contraceptive Acceptability in sub-Saharan Africa

<https://www.ghspjournal.org/content/early/2024/11/25/GHSP-D-24-00210>

"Extraemos lecciones de la investigación sobre inmunización evaluando la aplicabilidad del marco 5C de indecisión sobre vacunas a la aceptabilidad de los anticonceptivos en el África subsahariana".

Salud neonatal e infantil

BMJ (Opinión)- El pasillo de los alimentos infantiles es un punto ciego en la política y la gobernanza sanitarias

<https://www.bmj.com/content/387/bmj.q2710>

"El consumo de alimentos infantiles comerciales se ha normalizado en la lactancia y la primera infancia, pero la creciente evidencia de sus problemas debería impulsar una regulación más estricta, afirma **Vicky Sibson**."

Acceso a los medicamentos y a la tecnología sanitaria

TWN - OMPI: El Grupo Africano y Brasil expresan su preocupación por las presiones políticas contra el uso de las flexibilidades de los ADPIC

K M Gopakumar et al ; <https://www.twn.my/title2/health.info/2024/hi241104.htm>

"El Grupo Africano y Brasil expresaron su preocupación por las presiones políticas contra el uso de las flexibilidades en materia de patentes durante la 36ª sesión del Comité Permanente sobre el Derecho de Patentes (SCP) de la Organización Mundial de la Propiedad Intelectual (OMPI). Esta tuvo lugar en modalidad híbrida del 14 al 18 de octubre en la sede de la OMPI en Ginebra".

"El Grupo Africano y Brasil citaron la presión política contra el uso de las *flexibilidades del Acuerdo sobre los Aspectos de los Derechos de Propiedad Intelectual relacionados con el Comercio (ADPIC)*, especialmente las licencias obligatorias, durante el debate del [informe de](#) la Secretaría de la OMPI titulado "*Restricciones a las que se enfrentan los países en desarrollo y los países menos adelantados (PMA) para hacer pleno uso de las flexibilidades en materia de patentes y sus repercusiones en el acceso a medicamentos asequibles, especialmente esenciales para fines de salud pública en esos países*"....."

Think Global Health - Qué significa legalizar la muerte asistida

[Piense en la salud mundial:](#)

"Cada vez más países buscan legalizar versiones del derecho a morir no sólo asistidas, sino aceptadas". El periodista J Johnson traza el auge mundial de la muerte asistida, comparando cómo los países integran la ayuda médica para morir en los cuidados paliativos.

Recursos humanos para la salud

Plos GPH - La relación entre democracia y corrupción y el personal médico mundial

A Kirpalani et al; <https://journals.plos.org/globalpublichealth/article?id=10.1371/journal.pgph.0003656>

" Este estudio examina la relación entre democracia y corrupción y las principales métricas del personal sanitario...."

Entre los resultados: " ... **Mayores niveles de democracia y menores niveles de corrupción se asocian a una mayor densidad de médicos, independientemente del gasto sanitario.** "

Boletín de la OMS - Adopción por el personal sanitario de la tecnología sanitaria digital en los países de ingresos bajos y medianos: revisión sistemática y metaanálisis

[Boletín de la OMS:](#)

Por Minmin Wang, Minghui Ren et al.

Migración y salud

OMS (Evidence brief) Refuerzo de los sistemas sanitarios para mejorar la salud de las poblaciones desplazadas y migrantes en el contexto del cambio climático

<https://www.who.int/publications/i/item/B09157>

Resumen de las pruebas (7 nov)

BMJ - Los organismos humanitarios advierten de la falta de atención sanitaria para el creciente número de migrantes que cruzan México

[BMJ](#);

"La organización benéfica humanitaria **Médicos Sin Fronteras** (MSF) ha pedido al Gobierno mexicano que garantice el paso seguro de los migrantes que se dirigen a Estados Unidos y que proporcione más servicios sanitarios en ruta..... "

Varios

GAVI - Una década después del brote de ébola más mortífero de la historia, Sierra Leona inicia un nuevo capítulo con la vacunación preventiva a escala nacional de los trabajadores de primera línea.

<https://www.gavi.org/news/media-room/decade-after-deadliest-ebola-outbreak-history-sierra-leone-begins-new-chapter>

"Sierra Leona se convierte en el primer país, entre los más gravemente afectados hace diez años por el brote de ébola de África Occidental, en poner en marcha la vacunación preventiva contra el ébola a escala nacional, dirigida a 20.000 trabajadores de primera línea que recibirán una dosis única de vacuna contra el ébola. La campaña tiene lugar una década después del brote de ébola más mortífero de la historia, el de 2014, durante el cual Sierra Leona fue el país más afectado, con la pérdida del 7% de su personal sanitario. Dado que el virus representa una amenaza constante en las regiones endémicas, la vacunación preventiva contra el ébola protegerá por adelantado a los trabajadores de primera línea, las comunidades y los sistemas de salud, ayudando a mitigar el impacto de futuros brotes."

Devex Pro - Cómo ha cambiado el gasto en ayuda de EE.UU. a lo largo del tiempo: de Obama a Trump y a Biden

<https://www.devex.com/news/how-us-aid-spending-changed-over-time-from-obama-to-trump-to-biden-108857>

(gated) "Los datos muestran que los desembolsos de USAID aumentaron de forma constante entre 2014 y 2022: de 18.600 millones de dólares a 33.200 millones."

Documentos e informes

Boletín de la OMS - Número de diciembre (tema) sobre salud sexual y bienestar a lo largo de la vida

[https://www.ncbi.nlm.nih.gov/pmc/?term=\(\(%22Boletín+de+la+Organización+Mundial+de+Salud%22%5BJournal%5D\)+Y+102%5BVolumen%5D\)+Y+12%5BIssue%5D](https://www.ncbi.nlm.nih.gov/pmc/?term=((%22Boletín+de+la+Organización+Mundial+de+Salud%22%5BJournal%5D)+Y+102%5BVolumen%5D)+Y+12%5BIssue%5D)

"El número temático de este mes **sobre salud sexual** se presenta en un editorial de Manjulaa Narasimhan y Pascale Allotey. En editoriales relacionados, Sagri Singh et al. abogan por mejorar la salud y el bienestar sexuales y Nicaise Ndembi et al. explican cómo el mpox plantea una nueva amenaza. Etienne V Langlois et al. presentan una vía crítica para la reducción de la mortalidad materna, neonatal e infantil.....".

Revista Internacional de Determinantes Sociales de la Salud y Servicios Sanitarios - Las políticas de salud en las agendas de pobreza de los gobiernos Lula Da Silva y Rousseff: La influencia del Banco Mundial

Wellington Serra Lazarini ; <https://journals.sagepub.com/doi/abs/10.1177/27551938241291715>

"La agenda contra la pobreza ha estado en el centro del discurso del Banco Mundial en las últimas décadas. Las políticas sociales comenzaron a ser identificadas como estratégicas para combatir la pobreza y promover el desarrollo en los países pobres. **Analizamos las recomendaciones de políticas de salud hechas por el Banco Mundial a Brasil en los gobiernos de Lula da Silva y Rousseff entre 2003 y 2014....**"

Learning Health Systems - Sitios de aprendizaje para la investigación de sistemas sanitarios: Reflexiones sobre cinco programas en África, Asia y América Central

Sophie Witter et al; <https://onlinelibrary.wiley.com/doi/10.1002/lrh2.10475>

"**Los centros de aprendizaje** han apoyado el desarrollo y el ensayo de intervenciones en la atención sanitaria, pero los estudios que reflejan las lecciones relativas a su despliegue para la investigación de políticas y sistemas de salud (HPSR) en entornos de ingresos bajos y medios son limitados. **Este informe de experiencias se basa en el aprendizaje en tres continentes y cinco programas de investigación y participación comunitaria -el más antiguo de los cuales comenzó en 2010- para reflexionar sobre los retos y los beneficios de realizar HPSR integrada en centros de aprendizaje, y cómo se han gestionado.** Su objetivo es generar una mejor comprensión de su potencial y limitaciones....".

Plos GPH - El papel de la confianza epistémica y la perturbación epistémica en la indecisión ante las vacunas, el pensamiento conspirativo y la capacidad de identificar noticias falsas

M Tanzer et al; <https://journals.plos.org/globalpublichealth/article?id=10.1371/journal.pgph.0003941>

"**La confianza epistémica** -definida como la disposición a considerar el conocimiento, comunicado por otro agente, como significativo, relevante para uno mismo y generalizable a otros contextos- **se ha aplicado recientemente al campo de la psicopatología del desarrollo como un factor de riesgo potencial para la psicopatología.** El trabajo que aquí se describe **pretendía investigar cómo la vulnerabilidad generada por las alteraciones de la confianza epistémica puede afectar no sólo a la resiliencia psicológica y a los procesos interpersonales, sino también a aspectos más generales del funcionamiento social.** Llevamos a cabo **dos estudios** para examinar el papel de la confianza epistémica en la determinación de la capacidad para reconocer noticias falsas/reales, y la susceptibilidad al pensamiento conspirativo, tanto en general como en relación con COVID-19....."

BMC Global and Public Health - Investigación de las incoherencias relativas a la equidad sanitaria en determinados textos de la Organización Mundial de la Salud: un análisis crítico del discurso de los textos sobre promoción de la salud, determinantes sociales de la salud y salud urbana, 2008-2016

<https://bmcglobalpublichealth.biomedcentral.com/articles/10.1186/s44263-024-00106-w>

Por M Amri, J Bump et al.

Tweets (vía X & Bluesky)

M Pai

"Mi **nueva definición favorita de salud mundial**, inspirada por John Green:
La salud mundial pretende que el mundo "a peste menos"".

Tove Maria Ryding

"**¡Los Términos de Referencia para una nueva #UNTaxConvention han sido ADOPTADOS por la Asamblea General de la ONU!** Las negociaciones **comenzarán en febrero de 2025**".

Katri Bertram

"**En diciembre, no sólo me siento un poco cansada del día internacional.** No, el día internacional de la salud en abril, en el que todo el mundo aboga y hace campaña a medias de forma fragmentada, no es la solución. **¿No podemos unirnos los defensores y activistas?**".

"**Imaginemos lo poderosa que podría ser nuestra campaña si los defensores de la salud mundial, los activistas y los financiadores unieran sus fuerzas en diciembre en lugar de fragmentarse** en torno a: Día Mundial del Sida (1 de diciembre) Día de los Derechos Humanos (10 de diciembre) Día de la CSU (12 de diciembre)".